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На 6 февраля, по оперативным данным 
облагропрома, суточная продуктивность на 
фуражную корову в районах области со
ставила — первая колонка, вторая —
сравнение с соответствующим уровнем
прошлого года:

9,3 +0 ,5Томский
Верхнекетский 9,2 -1“0,8

, Колпашевский 8,6 +0,1
Каргасокский 8,4 +1 ,2
Первомайский 8,4 + 0 ,3
Чаинский 7,8 -t-0,2
Кожевииковский 7,7 +0 ,5
Асиновский 7,6 —
Молчановский 7,5 +0 ,3
Бйкчарский 7,4 +0 ,5
Шегарский 7,4 +0 ,2
Кривошеинский 7,3 + 0 ,3
Александровский 7,2 - 0 , 2
Зырянский 6,4 - 0 , 2
г. Кедровый 5,6 + 1 ,5
Тегульдетский 5,1 + 0 ,3
ПО ОБЛАСТИ 7,8 +0 ,4
В валовом надое фермы области при

плюсовали к прошлогоднему уровню 39,2 
тонны.

Существенных изменений в «месторас
положении» районов за минувшую неделю 
практически не произошло. Но это— вне
шняя сторона дела. Есть некоторые каче
ственные изменения, в них сконцентриро
вана «пульсирующая» ситуация. Зырян- 
цы стали получать на корову на 100 
граммов молока меньще: все еще прихо
дится расплачиваться за недостаточно 
серьезную работу со стадом. Александров

ский — второй минусующий район — по
зиций не сдал, но и преодолеть отстава
ние пока не смог.

Наиболее мощный накопленный потен
циал показывают на деле животноводы 
Верхнекетского района; за последнюю не
делю прибавка на каждую фуражную ко
рову составила 300 граммов. Как бы в 
ближайщие дни томичам, «привычным» 
лидерам, не прищлось потесниться...

Продолжаются зональные совещания 
зооветспециалистов. 3 февраля оно состо
ялось в совхозе «Северный» Чаинского 
района. Чаинцы принимали бакчарцев и 
колпащевцев. Почему было выбрано имен
но это хозяйство? Не из числа гигантов, 
весьма компактное, оно уже длительное 
время демонстрирует деловые- подходы 
решения всего комплекса животноводче
ских проблем. Так что собравшимся, в 
частности, бьшо полезно ознакомиться с 
планомерным,' достаточно глубоко проду
манным воспроизводством стада,

В конце нынешней недели подобное со
вещание пройдет в Первомайском районе 
.— на базе колхоза «Первое мая». Сюда 
будут приглашены асиновцы, зырянцы, 
тегульдетцы. Это, пожалуй, будет наибо
лее «острая» встреча: районы-участники
букв(ально разбросаны по сводке — очень 
уж разные результаты при практиче
ски равных условиях.' Уже сейчас прояс
нилась главная причина — кормовая до
статочность не всегда на пользу, потому 
что мало берется во внимание физиология 
животных.

-КЛУБ «3.200»
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НА ДНЯХ В ЗЫРЯН
СКОМ районе состо
ится ПЕРВОЕ в этом 
году ЗАСЕДАНИЕ 
КЛУБА ПЕРЕДОВИКОВ 
ЖИВОТНО В О Д С Т В А 
«3.200». СРЕДИ ЕГО 
УЧАСТНИКОВ БУДЕТ 
И ОДНА ИЗ САМЫХ 
ОПЫТНЫХ ДОЯРОК 
РАЙОНА— ВАЛЕНТИНА 
ИВАНОВНА ПОГОРЕЛО- 
ВА. В ПРОШЛОМ ГО
ДУ ПРОДУКТИВНОСТЬ 
животных в ЕЕ 
ГРУППЕ СОСТАВИЛА 
3.304 КИЛОГРАММА 
МОЛОКА В СРЕДНЕМ 
ОТ КОРОВЫ. ВАЛЕН
ТИНА ИВАНОВНА ТРУ
ДИТСЯ НА КРАСНОЯР
СКОЙ ФЕРМЕ КОЛХО
ЗА ИМЕНИ XXII СЪЕЗ
ДА КПСС. ОНА КОМ
МУНИСТ, БЫЛА ДЕЛЕ
ГАТОМ РАЙОННОЙ 
ОТЧЕТНО - ВЫБОРНОЙ 
КОНФЕРЕНЦИИ.

Фото А. Сухорукова.
Зырянский район.

вывОзкл — 3.500.000
ДЕЛОВАЯ — 
ДРЕВЕСИНА

м-

2.400.000

Не поладили 
со сплавщиками...

29,1 тысячи кубометров деловой древесины произве
ли в январе разделочники Аслановекого леспромхоза 
Это почти на 4 тысячи меньше обязательств. А  наши 
маяки— бригады X. С. Сафина, С. С. Либрихта— смогли 
дать 150— 160 процентов выработки. Не помешай
им организационные неурядицы, процентов 30 прибавили 
бы! Неурядицы же свелись к конфликту с коллекти
вом Уткинского сплавучастка Кетской сплавконторы.

Соль тут вот в чем. Готовясь к лесной страде, дирек
ция леспромхоза вместе с профкомом обновила условия 
соревнования на разделке (бригада может получить те
перь не 80, а все 100 процентов премии), настроила лю
дей на двухсменку. Были сформированы также три допол
нительные бригады. Однако меры эти споткнулись о не
расторопность сплавщиков. Нащи-то рабочие кряжуют 
лес до полуночи, а сплавных дел мастера отвозят дре
весину от звонка до звонка. Утром накопители полне
хоньки, и разделочникам некуда откатывать сортимен
ты...

Хоть и с запозданием, но сплавщики пошли навстре
чу. работают сейчас по продленному дню. Хочется наде
яться, что больше не подведут. Ведь плановый объем 
разделки — не ниже январского.

В. ЧЕРКАСОВ, 
главный инженер Аслановекого ЛПХ.

Верхнекетский район.

Почти две трети январ
ской древесины доставили 
на нижние склады водите
ли Красноярского ЛЗП — 
23 тысячи кубометров. 
Это и, естественно, лесо
пункт, ведущий на пред
приятии. Но вывезли лес не 
12— 13 экипажей, как 
раньше, а 8. Причем рабо
тать начали без срывов, 
плотно.

Хочу подчеркнуть; психо
логический фактор пере
стройки делает свое дело.
Людям просто надоело пло
хо. работать, и там, где улуч
шение в организации труда 
зависит от инициативности 
рабочего коллектива, поло
жение поправляется. Роль 
коллектива выделяю не слу
чайно. Нас часто подводят, 
скажем, валочные машины. 
И, если бригада В. К. Зуе
ва простаивает из-за «вы
битого» на ЛП-19 распре
делителя, к которому при
кладывали руку асйновские 
трактороремонтники, тут 
уж хоть удесятеряй эту са
мую инициативность, а тем
пов трелевки не прибавит
ся.

Рывок по. сравнению с 
прошлым годом и по вы
возке, и по разделке. Ны
нешние январские показа
тели — 39 тысяч и 28,5 
тысячи (деловая древесина) 
кубометров, прошлогодние 
соответственно 31 тысяча 
и 19 тысяч. Сказалось, ко
нечно, то, что вовремя 
«поймали мороз» и запу
стили зимник. Облегчил 
эту операцию предвари
тельный летний ремонт до
роги. На подсьшку ее забо
лоченных участков вогнали 
300 тысяч рублей... Глав- 
'нсе значение., однгшО|, за ме
рами более серьезными.

Когда несколько месяцев 
назад была получена третья 
валочная мащина, она сра
зу же задействована в кру
глосуточном режиме. Про
блем с эксплуатацией уже 
не возникало, как это было

минувшей зимой. Тогда нас 
брали на буксир лучшие
машинисты-*агрегатчики из 
других леспромхозов. Те
перь мы усвоили опыт об
ращения с агрегатной тех
никой.

Подходящим упором для 
экономического подд>ема
стала и вахта. Северянам 
она не в новинку. На.м же 
брать по-крупному вахто
вый лес просто негде — не 
осталось добротного лес
фонда. Небольшой клочок, 
на пару лет наши специа
листы все-таки сыскали. 
Комплекс взялся разраба- 
тьшать лесосеку по аренд
ному подряду, внедрил на 
вахте двухсменную трелев
ку. Заготовленные здесь 
хлысты — 25 тысяч кубо
метров — и составили осно
ву леспромхозовского за
паса. Мы имели его на 
1 января 40 тысяч, в три- 
четыре раза больше про
шлогоднего. Вдобавок уло
жили лес, как положено по 
технологии.

Заметно активнее начали 
проявлять себя специали
сты. Коллективный подряд, 
год назад примеренный уп
равленцами, даёт '  эффект. 
Раньше, к примеру, о пока
зателе «Товарная продук
ция» вспоминали постольку- 
посколвку. Теперь же за 
ним следим ежедневно и 
считаем до копейки. На 
людей подействовали не 
только февральский и мар
товский срывы в прошлом 
году, когда за недовыпол
нение плана многие специа
листы получили не полный 
оклад, а лишь 80 процен
тов его, но If, осенний ус
пех, позволивший за высо
кие показатели прибавить 
к окладу солидную премию. 
Поняли: многое зависит от 
Собственной раэворотливо- 
сти. Нередко и сами управ
ленцы берут в руки элект
ропилу на разделочной пло
щадке или становятся к 
распиловочному станку.

Нет, я не считаю это при
званием специалиста. Но 
ничего необычного и в том, 
что, зарабатывая премию, 
он поможет деревообработ- 
чикам выполнить план. 
Кстати, и в январе сложи
лась такая ситуация. Не 
«просматривалось» восемь 
кубометров тарной дощеч
ки, и работники конторы 
вышли на смену в цех.

И инженер по соревнова
нию, и инженер-производст
венник одинаково озабоче
ны тем, чтобы плотнее увя
зать выпуск товарного кру
гляка с выполнением сор
тиментной программы. Наш 
лесфонд не дает возможно
сти делать это. свободно; • 
не хватает шпальника, кед- 
ра-карандашника — выход 
хвойных сортиментов вооб
ще неритмичный. Поэтому, 
в условиях соревнования 
разделочных бригад появи
лась поправка: в феврале
возросла премия за каждый 
сверхплановый кубометр 
карандашника, за выпуск 
пиловочника. А  о поощре
нии за рост средней от
пускной цены договорились 
сразу.

Чем больше возьмем де
шевого зимнего леса, чем 
больше вьщустим из него 
собственной продукции де
ревообработки и сортимен
тов, тем лучше прокредиту
емся. Беда лесной отрасли 
в том, что, .дав ей непомер
ный госзаказ, плановые 
органы закрывают глаза на 
♦накопившиеся десятилетия
ми долги. Их надо возвра
щать, только после этого 
мы почувствуем выгоду от 
экономичной работы. Так 
вот убытки в прошлом году 
сокращены вдвое, будем 
подрезать их и нынче. Сей
час займемся самым ослаб
ленным звеном. — трелев
кой: в феврале й марте на
до сполна использовать ее 
резервы, чтобы закрыть 
Юбязателвства ударного 
квартала — 112 тысяч ку- 
кометров по вывозке и 81 
тысячу по производству де
ловой древесины.

Б. АВЕРИН,
директор Ергайского 

леспромхоза.
Кривошеинский район.

СЕГОДНЯ ВОЛНУЕТ?

— в  большинстве ведомств Тегульдет — имя нари
цательное, — заметил первый секретарь Тегульдетского 
райкома партии В. А. Красов и попал в точку. Поймала и 
себя на том, что годы прошли, а этакое снисходительное 
отношение к району осталось. Возьми другое централь
ное село, — въезжаешь, будто в город: многоэтажное
жилье, сверкающие стеклянными витринами универма
ги, разбегающийся по улицам асфальт, А  Тегульдет? 
Дом культуры, перегородивший одну из лучших улиц, 
несколько новостроек, школа, но ни асфальтированных 
дорог, ни централизованного отопления. Но таким Те
гульдет можно увидеть, «е  желая ничего увидеть...

— это отражение судьбы 
всего района. ,

— Тут вот какая беда бы
ла, — с юмором заметил 
председатель райисполкома 
В. К. Кулемин. — Туфли у 
женщин стоят, а надеть 
нельзя. В грязи увязнешь. 
Впрочем, и у мужчин забо
ты: в Тегульдете едва ли не 
больше всего личных машин,

ОЧЕРЕДЬ-ЗЛО
СОЦИАЛЬНОЕ

Странно, но факт; за 
пять видов услуг мне при
ходится платить в пяти ме- 
ствх. За телефон — в пере
говорном пункте на Красно
армейской улице, за автомо
биль — в сберкассе, за га
раж — казначею коопера
тива, за мичуринский уча
сток — по месту работы, за 
квартиру и коммунальные 
услуги — в ШКО завода. И 
везде очередь.

До чего же мы привыкли 
к очередям, этому социаль
ному злу. Вот в Доме быта 
на Красноармейской была 
введена удобная форма об
служивания клиентов по пре
дварительной записи. Сде
лал пометку за неделю впе
ред и спокоен. Стоило кому- 
то из числа любителей оче-

нулся» народ. Это подтвер
дил и пример Красной Гор
ки. Обустроилось село, ожи
ло...

Многие деревни пережи
вают второе рождение. Уже 
есть примеры, когда село 
отстроено заново. Покров
ский Яр, например, сейчас 
не узнать. Тут и школа, 
клуб с библиотекой, мед
пункт и пекарня.

редей поскандалить, как 
форму обслуживания упраз
днили. Объяснения с руко
водством Дома быТа ниче
го не дали. Вот вам и забо
та о человеке.

Что могу предложить?
Квартплату принимать в 
бухгалтерии радиотехничес
кого завода, ввести во всех 
Домах быта обслуживание
клиентов по предваритель
ной записи. Если заботиться 
о человеке в его истинном 
понимании, тогда и порядка 
будет больше.

И. РОМАШОВА.
г. Томск.

в ОЖИДАНИИ 
ТРАМВАЯ

Многие томичи пользуют
ся услугами трамвая и зна
ют, ‘ как неудобно располо
жены остановк'и на пл. Ки-

-решили один из объектов 
— тир — построить на тер
ритории районной средней 
школы. Отгремят соревнова
ния, разъедутся гости, а ре
бята будут из года в год 
набивать руку в одном из 
важнейших видов спорта.

Село же, что называется, 
начинает понемногу отхо
дить душой. Настроенность 
на оседлость всколыхнула в
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ОТ БЕРЕГАЕВА по
началу такое же 
унылое впечатление. 

Как будто скукожилось, об
ветшало село. И только ред
кая новостройка привлечет 
внимание. Это восприятие 
дополнялось еще и бессмыс
ленным спором главного ин
женера леспромхоза В. П. 
Родикова и главного врача 
района В. Ф. Наместникова 
по поводу того, кому стро
ить кирпичную перегородку 
в местной больнице. Состоя
ние этой больницы вызыва
ло обеспокоенность. Разва
ливалась она не столько в 
прямом, сколько в обратном 
смысле. Был здесь когда-то 
рентген, зубы можно было 
полечить, а сейчас из шесТи 
врачей осталось двое. Вновь 
возник спор, по чьей вине 
это происходит...

Говорят, что два переезда 
с места на место равноцен
ны одному пожару. Коллек
тив Берегаевского леспром
хоза расформировывали 
дважды. Был когда-то он 
крупным хозяйством с раз
ветвленной сетью узкоко
лейных железных дорог, с 
солидным объемом заготов
ки. И поселок при нем 
крепко стойл на ногах — 
около шести тысяч населе
ния проживало в нем. Но 
последовал приказ о закры
тии — и осталось в Бере- 
гаеве чуть более тысячи 
жителей...

Сейчас перспективы ЛДХ

А БЫЛ н е п е р с п е к т и в н ы й . . .
З А М Е Т К И  О ТОМ,  
В СВОЕМ РАЗВИТИИ

КАК П Р О Д В И Г А Е Т С Я  
ТЕГУЛЬДЕТСКИЙ РАЙОН

связывают со строительст
вом цеха лесопиления, кото
рый обеспечит переработку 
древесины, а . перспективу 
поселка — с укреплением 
экономики. Д, хотя си
туация Д10ка настолько не
проста, что даже рабочим 
не всегда удается заработ
ную плату выплатить, поне
многу оживает село. Восста
новлена столовая, построе
но общежитие, магазины от
ремонтированы, аптека сда
ется. В сельском Совете об
радованы этим, ведь начала 
закрепляться молодежь, на 
одной из вахт даже возник 
конкурс на трудоустройство. 
Но непростым оказалось 
возрождение из печального 
бытия, когда на аналогичных 
предприятиях Других райо
нов интенсивно строилось 
жилье, обсуждались планы 
на будущее, а над этим ви
села безысходная обре
ченность — «неперспек
тивный».

Да что над леспромхозом 
— над всем районом... 
Судьба Берегаевского ЛПХ

а стояли на приколе: дороги 
нет...

Асфальта на уличных ма
гистралях все еще нет; его 
едва хватает, чтобы обуст
роить тротуары.- Но полотно 
отсыпано, утрамбовано — 
вполне в проезжем состоя
нии, Мы, между тем, ехали 
по загородной дороге — на 
Красную Горку, и председа
тель не без гордости рас
сказывал о том, как эта до
рога стала прямо-таки доро
гой жизни. Она подтвердила 
правомерность выбранного 
приоритета —■ с дороги на
чинается все... Был создан 
Берегаевский дорожный 
участок, развиты мощности 
ПМК, которая объемы работ 
с 460 тысяч рублей довела 
до миллиона двести.

Со б с т в е н н о , дорога 
сыграла важную роль 
не сама по себе, а 

как условие главной задачи, 
выдвинутой районным руко
водством, — возрождение 
малых деревень. Дорога 
пришла в село, и «тормоз-

Заметила, что в перечис
лении председателя больше 
всего мелькает слово «шко
ла». И, оказалось, не слу
чайно. , В районе вовремя 
поняли, что остановить от
ток — это значит дать воз- 
■можность семьям учить де
тей на месте. Принялись 
открывать школы там, где 
казалось бы, никаких пред
посылок для этого нет. И 
время подтвердило правиль
ность выбранного пути.

В Куяновской Гари шко
ла начиналась с одного уче
ника, а теперь ^  ней восемь 
будет. На счет школы мож
но отнести и тот отрадный 
факт, что закрепляется 
здесь молодежь. Такая же 
картина в Байгале. В Новом 
Шумилове также с учи
тельницы село возрождать
ся стало. Теперь здесь 
арендный коллектив, реше
но строить ферму.

К слову сказать, к шко
лам отношение в районе 
продуманное. Нынче, буду
чи организаторами проведе
ния зимних спортивных игр.

людях чувство хозяина. В 
Четь-«Конторке обостренно
бережное отношение к жи
лью и другим постройкам. 
Что подремонтировать, под
красить — все своими ру
ками и дружно, организо
ванно.

Совсем новые признаки 
стали входить в уклад лю
дей. Недавно жители не
большой деревни Скоблино 
решали на сходе вопрос 
жизни: остаться на прежнем 
месте — затопляемом и 
хлопотном — или пересе
ляться на новые земли, что
бы начать отстраиваться 
там... Будущее за них те
перь не определяли другие...

В РАЙКОМЕ партии 
сохранился любопыт
ный документ — 

карта Тегульдетского района 
пятидесятых годов. Густона
селенное пространство с  об
ширными гарями и пашня
ми. Есть к нему и приложе
ние — тетрадка, в которую 
записывалось все о районе. 
Многое с тех пор в укладе 
утеряно, но появились и вы-

рова. На одной останавлива
ются вагоны 1-го и 2-го мар
шрутов, на другой — 4-го 
маршрута. Тем, кому нужно 
уехать в сторону Восточной 
или пл. Южной, приходится 
буквально разрываться меж
ду ' остановками, чтобы «пой
мать» нужный трамвай. А . 
нельзя ли остановку марш
рута № 1 перенести на оста
новку 4-го маршрута, чтобы 
легче было уехать на Во
сточную, а остановки мар
шрутов №№ 2 и 4 — в сторо
ну Южной — ближе к стан
ции Томск-1, напротив про
ходной «Сибэлектромотора»? 
Остановка же для следова
ния в город остается на 
прежнем месте.

Неплохо бы остановки и 
радиофицировать, чтобы 
пассажиры могли знать, по
чему срывается движение. 
Тогда не теряли бы время 
в ожидании трамвая, не опа
здывали на работу.

Г. КОРОБИЦИН.

игрышные факты. Напри
мер, теперь доят на корову 
в Тегульдете 2.800 кило
граммов молока (а когда-то 
было всего по 970 кило
граммов), половина доярок 
подошла к трехтысячному 
рубежу. Это и результат той 
политики возрождения дере
вень, когда люди вновь ста
новятся хозяевами на своей 
земле.

ОднакО молоко на фер
мах, хлеб в поле — это еще 
не булка на столе. Побыва
ли на Тегульдетском пище- 
комбинате. Печальная кар-, 
тина... Кажется, наддай пле
чом — развалится. И жен- 
щины-То трудятся здесь за
мечательные, но чем они мо
гут порадовать односельчан?

— Пряник наш даже из 
Томска просят, — говорили 
они. — Но что Томск? Нам 
своих бы накормить. Да на 
существующей базе много 
ли сделаешь?

Рассказывал В. К. Куле- 
йин и о том, что в районе 
неплохо с заготовками мяса. 
Его потребкооперация даже 
не может закупить в полной 
мере. В Тегульдете традици
онно много держат скота: в 
каждом втором дворе коро
ва. Будь коптильный или 
колбасный цех — и окорока 
коптить можно, и колбасы 
свои делать. Но перерабаты
вающая отрасль в последнее 
время не развивалась. Обл
потребсоюз не проявлял ин
тереса к развитию тегуль- 
детской «пищ,евки». Вопрос 
назрел. И хорошо, что в 
районе объективно оценива
ют выполнение Продоволь
ственной программы, ищут 
реальные пути. При поддер
жке потребкооперации в 
нынешнем году будет уста
новлено и смонтировано три 
модуля — в том числе под 
пищекомбинат и колбасный 
цех. На эти цели намечено 
освоить около 250 тысяч 
рублей.

(Окончание на 2-й стр.)

Актуальное интервью

К конференцин 
по проблемам БВК

Как уже сообщала наша газета, по решению сек
ретариата обкома КПСС в соответствии с предло
жениями трудовых коллективов и общественности 
в г. Томске планируется проведение научно-практи
ческой конференции «Производство и использова
ние кормового белка; состояние и перспективы».

На многочисленные вопросы читателей о ее под- 
гецовке и проведении мы попросили ответить заме
стителя председателя оргкомитета конференции, 
первого' заместителя председателя облисполкома 
А. П. ГАБРУСЕНКО.

— Конференция будет 
проходить в областном 
центре 16— 17 февраля 
в Доме политического 
просвещения. Основное 
внимание будет уделено 
обсуждению Современно
го состояния проблем 
производства и использо
вания кормового белка в 
СССР и за рубежом, ма
териалов по исследова
нию экономической целе
сообразности, экологичес
ких, медицинских и тех
нологических проблем 
производства и использо
вания БВК с учетом кли
матических и техногенных 
факторов территории Си
бири и нашей области.

Основные доклады бу
дут рассмотрены на пле
нарных заседаниях. Кро
ме того, 17 февраля бу
дут работать две секции;

«Микробиологические и 
альтернативные основы 
производства белка. Био
логическая ценность мик
робных белков».

«Охрана окружающей 
среды и состояние здоро
вья населения».

География участников 
конференции довольно 
широкая: Москва, Ленин
град, Киев, Горький, Уфа, 
Красноярск, Омск, Ново
сибирск, Тюмень, Ан
гарск, Улан-Удэ, Кириши 
и другие. Изъявили же
лание участвовать в ее 
работе ученые и специа
листы учреждений АН 
СССР, АМН СССР, Мин
здрава СССР, Минмед- 
биопрома СССР, Госпла
на СССР, Госагропрома, 
Государственного комите
та СССР по охране при
роды, ' корреспонденты 
«Экономической газеты». 
«Комсомольской правды», 
«Литературной газеты», 
журнала «Советская жен
щина», ряд известных 
публицистов.

В работе конференции

примут участие предста
вители трудовых коллек
тивов, учебных заведений, 
ученые, работники приро
доохранительных органов 
нашей области, агропро
мышленного комплекса, 
медицинских учреждений 
Томска, других городов и 
районов области.

'Пригласительные би
леты на конференцию 
будут распространяться 
советами трудовых кол
лективов.

Мы понимаем, что Дом 
политического просвеще
ния не сможет вместить 
всех желающих принять 
участие в ее работе, по- 
этол(у поддержано пред
ложение об организации 
в общественной приемной 
«Красного знамени» пресс- 
центра конференции, ко
торый начнет свою рабо
ту 8 февраля.

Позвонив с 16 до 19 
часов по телефону 
1-36-66, томичи смогут 
получить ответы на инте
ресующие их вопросы по 
этим проблемам, а также 
внести свои предложения 
в проект рекомендаций, ’ 
который будет обсужден 
и принят конференцией.

Кроме того, ход конфе
ренции будет освещаться 
средствами массовой ин
формации. В дни ее рабо
ты будут организованы 
выступления участников 
по телевидению и радио, 
дискуссии и «круглые 
столы».

До начала конферен
ции будут опубликованы 
тезисы докладов. Так что 
томичи будут в курсе 
всех основных событий.

Продолжает свою рабо
ту по подготовке конфе
ренции и оргкомитет, ку
да также можно внести 
предложения, позвонив 
по телефонам 1-88-51, 
1-81-91, Ь-95-97.

КУХНЯ для МАЛЫХ ФЕРМ
Кормить животных . в 

строгом соответствии с рв- 
комендациями специалис
тов позволит новый кормо
цех КОРК-5. ОН создан в 
Вильнюсском головном SK- 
спериментально ■ кон
структорском институте по 
машинам для переработки 
травы и соломы. Новинка 
предназначена для не
больших ферм с «наееле- 
нием» в 200 — 400 живот

ных, где крупные установ
ки невыгодны. Если они 
выпускают 15 тонн кормов 
в час, то новый КОРК — 
всего пять. Обслуживает 
установку — подвозит ком
поненты корма, готовит, 
раздает «го животным . — 
один машинист. Первые та
кие машины намечено вы
пустить в литовском объе
динении «Нерис». I

(ТАСС).

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



(НАМ Я 7 ФЕВРАЛЯ 1989 ГОДА ф  № 31 (20551) ^  СТР. 2

«СЕГОДНЯ В М Ш  
ИЗВИРШЛЕД...»

Об опыте предвыборной идеологической работы партий
ной, общественных организаций Томского электромеханиче
ского завода.
Как оформить клуб 

избирателей, что преду
смотреть в плане его ра
боты? "Казалось бы, над 
этими вопросами не сто- - 
ило и голову ломать: 
ведь многолетняя прак
тика проведения выборов 
определила стандартный 
набор мероприятий и 
«элементов» наглядной 
агитации. Однако обще
ственно - политическая 
ситуация в последнее вре
мя настолько изменилась, 
что подойти к этим воп
росам со старыми мерка
ми, формально, «тради
ционно» уже было нель
зя. Вот почему создан
ный при партийном бюро 
ТЭМЗа координационный 
совет по проведению 
предвыборной кампании 
и выборов в народные де
путаты СССР при состав
лении плана своей рабо
ты руководствовался
принципом: работаем не 
для проверяющих (как 
это часто случалось рань
ше), а для избирателей.

Нет, совсем без прове
ряющих не обошлось, но 
на этот раз их роль сво
дилась не к «ценным» 
указаниям, а к совмест
ным размышлениям о том, 
как сделать наглядную 
агитацию «говорящей», а 
мероприятия —■ живыми, 
Заведующий идеологичес
ким отделом Кировского

райкома КПСС О. В. По
пов, инструкт^ этого от
дела И. Л. Зубкова вме
сте с членами координа
ционного /совета продума
ли содержание стендов,- 
помогли с конкретной 
информацией по району 
— одним словом, прихо
дили в Дом культуры за
вода не как «ревизоры», 
а как заинтересованные 
организаторы дела.

Сегодня в светлой и 
уютной- комнате, отведен
ной в ДК под клуб изби
рателей, можно познако
миться с информацией о 
выполнении наказов тру
дящихся, с фотомонта
жом «От выборов до вы
боров», получить ответы 
на интересующие вопро
сы, просто отдохнуть, по
читать газеты. Здесь же 
собраны материалы о 
'кандидатах в депутаты, 
выдвинутых по 313-му 
избирательному округу, 
подборки статей из обла
стной газеты, в которых 
изложены биографии и 
предвыборные платформы 
кандидатов. Правда, этой 
информации пока еще 
маловато...

Вывешенный на фаса
де , Дома культуры стенд 
знакомит с планом рабо
ты клуба избирателей. 
Что сегодня? Заседание 
политклуба с . участием 
молодых избирателей, ко

торым предлагается об
судить тему «Проблема 
личной ответственности». 
А через несколько дней— 
встреча молодежи с уча
стниками первой пятилет
ки. Инициатор этого ме
роприятия — ветеран 
войны и труда Е. И. Ко- 
стрыгин. Правда, в ко
митете ВЛКСМ его уже. 
предупредили, что моло
дых волнуют не только 
героические страницы 
первой пятилетки, но и 
то, как проходили выбо
ры в 30— 50-е годы. Со
стоялся в клубе избира
телей единый политдень, 
в планах — «круглый 
стол» молодых избирате
лей, встречи с руководи
телями завода, района и, 
конечно же, с кандидата
ми в депутаты, их дове
ренными лицами.

Нынешние выборы за
ставили партбюро, обще
ственные организации за
вода многое пересмотреть 
в своей работе. Вот, ска
жем, традиционное инст
руктивное совещание до
кладчиков перед единым 
политднем. Когда это бы
ло, чтобы оно проходило 
в форме дискуссии и 
жарких споров, да еще в 
течение двух с полови
ной часов?! Не припом
нит такого никто на за
воде. С большим интере-

КОРМОВАЯ БАЗА ПРОГРАММЫ «МОЛОКО»

АИДРАНТ-
КЛАДОВАЯ
БЕЛКА?

Культура настоящего и будущего. Так 
охарактеризовал амарант заведующий ла
бораторией фотосинтеза биологического 
НИИ ЛГУ доктор биологических наук 
И. М. Магомедов, выступивший в октябре 
на заседании Томского отделения Всесоюз
ного общества физиологов растений, про
ходившем в. НИИ биологии и биофизики 
Томского госуниверситета.

Решающим условием роста продуктивно
сти животноводства является сокращение 
дефицита протеина, который может быть 
достигнут путем увеличения объемов заго
товки и повышения качества травянистых 
кормов. По многочисленным данным, в ра
ционе животных не хватает белков, сбалан
сированных по незаменимым аминокисло
там.

По программе «Белок» предусмотрено 
производство растительного белка в 

-СССР в 1990 году — 52,7 миллиона 
тонн. В 1987 году было получено всего 
44,4 миллиона тонн. За счет каких расте- 
ний должен произойти прирост раститель
ного белка?

Известно, что традиционным источни
ком белка являются бобовые. Бесспорно, 
там, где они дают высокие урожаи, их не
обходимо выращивать. Наряду с общепри
нятыми источниками растительного белка 
в растениеводстве начали использовать ас- 
партатные формы растений, которые дают 
высококачественный белок. Среди них— 
амарант (щирица).

С вопроса о самой культуре, ее досто
инствах началась беседа с И. М. МАГО
МЕДОВЫМ.

— Амарант. — сказал он, — культура 
ацтеков и инков, имеет восьмитысячелет
нюю истерию возделывания для пищевых и 
кормовых целей. Нас в данное время он 
интересует как источник сбалансированно
го корма, содержащего оптимальные коли
чества питательных^ веществ, витамина С, 
каротина, макро- и микроэлементов. Сегод
ня нет такой культуры, которая бы содер
жала белок подобного качества. По комп
лексной оценке, белок амаранта имеет пи
щевую ценность 75 баллов, молока — 72, 
сои '— 68, пшеницы - 57, кукурузы — 
44, При этом амарант содержит незамени
мой аминокислоты — лизина — в 2— 2,5 
раза больше, чем пшеница. Достоинством 
амаранта является его высокая засухо- и 
солеустойчивость, он обладает бЬютрым 
ростом и очень устойчив к сорнякам. Так, 
сорняки снижали урожай пшеницы до 79 
процентов, а а.маранта лишь на 8.̂  Для по
сева амаранта надо мало семян (0,5 кило
грамма на гектар, тогда как для кукурузы 
— 181).

В условиях у.меренного климата ама
рант может обеспечить потенциальную про
дуктивность до тысячи центнеров зеленой 
массы с гектара, что'составит до 150 
центнеров сухого вещества, или 110— 120 
центнеров кормовых единиц. Сбор пере- 
варимого протеина с гектара достигает бо
лее двух тонн. Это 180—-200 граммов в 
расчете на одну кормовую единицу.

— Исхан Магомедович, насколько ши
роко введен амарант в культуру в других 
странах?

— В последние двадцать лет исследова
ния с амарантом особенно развернуты в 
США, а также в странах Западной Евро
пы, Америки. По оценке экспертов Продо
вольственной комиссии ООН, амарант при
знан важнейшей культурой, позволяющей 
обеспечить качественным белком все воз
растающее население планеты. Его выра
щивают как на кормовые, так и на пище
вые цели. По инициативе США планиру
ется разработать международную програм
ма по изучению и внедрению в практику 
этой культуры.

— А какова ситуация у нас в стране?
Благодаря фундаментальным исследова; 

ниям в области физиологии и биохимии 
растений показана перспективность выра
щивания таких аспартантных форм. Эти 
растения более эффективно используют 
минеральные удобрения и особенно азот, 
что предотвращает загрязнение почвы, 
грунтовых вод минеральными веществами. 
С 1986 года начаты широкомасштабные 
комплексные исследования. Разработана и 
одобрена межведомственная научно-техни
ческая программа «Амарант». Ее цель — 
проведение теоретических разработок в 
области генетики, селекции, физиологии, а 
также разработка приемов агротехники 
возделывания, использования и переработ
ки сырья из амаранта в различных отрас
лях народного хозяйства. В выполнении 
программы участвуют академические, ву
зовские и агропромышленные учреждения.

— Каковы результаты производствен
ных испытаний в нашей стране?

— Результаты последних лет работы по
казали, что в Челябинской области урожай 
зеленой массы достигал 1.500— 1.600 
центнеров с гектара, выход кормовых еди
ниц с гектара — 145,7 центнера, В Та
тарской АССР урожай зеленой массы до
ходил до 1.000— 1.200 центнеров, инте
ресные результаты получены в Ростов
ской, Ленинградской областях; Калмыцкой 
АССР, Ставропольском крае, Белорус
сии.

— Считаете ли вы возможным выращи
вание амаранта на кормовые цели в За
падной Сибири?

— Опыты, проведенные в Сибирском 
ботаническом саду Томского университета, 
показывают, что амарант может давать 
высокие урожаи зеленой массы в условиях . 
этого региона. Вероятно, им можно с успе
хом наряду с кукурузой засевать опреде
ленные количества площадей. Мне извест
ны успешные работы С. Н. Рыбаковой по 
широкому внедрению многолетних трав, и
в частности высокобелкового растения — 
люцерны. Но амарант обладает высокой 
продуктивностью и обеспечивает сбаланси
рованный корм, чего не дает кукуруза. 
Признавая важность многолетних трав, по
севов кукурузы, я считаю, что амарант 
может с успехом использоваться в сельско
хозяйственном производстве как растение 
характеризующееся высокой питательной 
ценностью.

Зарубежный опыт, отечественные иссле
дования и наши наблюдения дают основа
ния полагать, что уже в ближайшем буду
щем в стране амарант явится дополни
тельным источником кормов и белка. Ус
пех широкого и ускоренного внедрения его 
в кормопроизводство будет зависеть от 
совместных усилий науки и практики.

В научно-исследовательском институте 
биологии и биофизики с 1989 года будут 
проводиться исследования по программе 
«Амарант» с целью изучения физиолого
биохимических и цитогенетических осо
бенностей перспективных сортов этой вы
сокопродуктивной культуры в условиях 
Томской области.

Беседу записала зав. лабораторией
фотосинтеза НИИББ кандидат био

логических наук 
Г. ВЕРХОТУРОВА.

ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ
«Подготовка к внедре

нию МОДЫ-89»— семинар 
по такой теме прошел не
давно с участием закрой
щиков и технологов всех 
производственных объе
динений областного уп

равления бытового обслу
живания населения. Уча
стники семинара позна
комились с коллекцией 
новых моделей, подготов
ленной эксперименталь
ной лабораторией й ре

комендованной для внед
рения в производство. 

Практическая часть се
минара предполагала не
посредственную работу 
закройщиков с тканями. 
Научиться кроить мод
ную одежду —■ значит 
создавать у клиентов хо
рошее настроение.

С. ТУПИЦЫНА.

сом были выслушаны 
приглашенные на сове
щание директор Институ
та генетики В. П. Пузы
рен и представитель НПО 
«Полюс» Н. С. Малыхин 
— доверенные лица ака
демика Р. С. Карпова и 
генерального директора 
«Полюса» П. В. Голубе
ва, выдвинутых своими и 
рядом других трудовых 
коллективов кандидата
ми в народные депутаты 
по 313-му избирательно
му округу. Выступавших 
буквально засыпали воп
росами: как относится
Карпов к «колониальной» 
системе выкачивания 
средств из Сибири, сов
местимы ли возраст Го
лубева и решение проб
лем молодежного Том
ска?.. Обстоятельные от
веты дали возможность 
получить более полное 
представление о кандида
тах в народные депута
ты. Эти данные доклад
чики смогли использовать 
в ходе проведения едино
го политдня в трудовых 
коллективах.

Специально к предвы- 
•борной кампании приуро
чен и заводской фести
валь самодеятельного ху
дожественного творчества. 
Первый вечер подготови
ли и провели работники 
заводоуправления. Пере
полненный зал Дома куль
туры, восторженные от
зывы многочисленных 
гостей показали, что по
добные мероприятия при
шлись людям по вкусу.

...Проходя мимо Дома 
культуры ТЭМЗа, обрати
те внимание на вывеску 
«Сегодня в клубе избира
телей». Если вас заинте
ресует названная здесь 
тема — заходите, не сте
сняйтесь, поднимайтесь 
на второй этаж и смело 
открывайте дверь с надпи
сью «Клуб избирателей». 
Вам здесь будут рады.

Т. ВИНАРСКАЯ.

из̂ ч̂или опыт
На курсах повышения 

квалификации партийных, 
советских и идеологических 
кадров обкома КПСС нача
лось обучение по обновлен
ной программе. Закончили 
двухнедельную учебу заве
дующие кабинетами полити
ческого просвещения рай
комов, горкомов КПСС, 
парткомов. Большая часть 
времени была посвящена 
практическим занятиям. Изу
чали работу с пропаганди

стами в Кировском и Ок
тябрьском райкомах КПСС, 
планирование и организаци
онную работу — в Ленин
ском райкоме -партии и в 
парткоме завода резиновой 
обуви, опыт оборудования 
кабинетов и использования 
технических средств обуче
ния, работу в дисплейном, 
классе — СПТУ-17 и 
СПТУ-20.

Слушатели учились уме
нию вести дискуссии, дело

вые игры, беседы за «круг
лым столом». Занятия были 
построены таким образом, 
чтобы каждый слушатель 
мог активно в них участво
вать, выступать, задавать 
вопросы, дискутировать.

Заведующие кабинетами 
политпросвещения были
участниками научно - прак
тической конференции «Ак
туальные вопросы идеологи
ческой работы партии в све
те решений XIX Всесоюзной 
партконференции» и город
ской информационно - поли
тической конференции.

Перед слушателями вы
ступил секретарь обкома 
КПСС Н. П. Кириллов, за
ведующий идеологическим 
отделом М. М. Журавлев, 
первый секретарь Октябрь
ского райкома КПСС О. В. 
Козловская, секретарь Ле
нинского райкома партии 
П. П. Кондаков, секретарь 
парткома НПО «Сибкабель» 
В. А. Остроухов, академик 
АМН СССР Н. В. Васильев, 
профессор ТГУ А. П. ■ Быч
ков, другие ученые томских 
вузов, партийные, советские 
и комсомольские работники.

3. КУВАЕВА.

-МАСТЕРА
Экспериментальный 

участок четвертого це
ха Томского электро
механического завода
— очень важное зве
но в рёализации раз
работок, направленных 
на совершенствование 
шахтного оборудова
ния. Поэтому высоки 
требования к работак!- 
щим здесь специали
стам. Когда я попро
сил бригадира участка 
О. И. Хованского на 
звать лучших из них, 
он, не задумываясь, от
ветил:

— Первейший ма
стер своего дела у нас
— слесарь высокого
класса коммунист
Юрий Викторович Ко- 
быльских. ' Он выпол
няет задания почти 
любой сложности. Осо
бенно активно работал 
Юрий Викторович при 
доводке нового пнев
матического, а также 
гидромолотка. Харак
терно для него высо
кое качество отделки 
деталей.

Такое ответственное 
отношение к делу у 
Юрия Викторовича не 
меняется в течение ^5 
лет, которые он отдал 
родному заводу.

НА СНИМКЕ: ве
теран труда электро
механического завода 
Ю. В. Кобыльских.

А. БАТУРИН.
Фото автора.

ШМ

А БЫЛ НЕПЕРСПЕКТИВНЫМ...
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)

И З ВСЕХ первых ру
ководителей районов 
только тегульдет- 

ские, пожалуй, топят в квар
тирах печки и не пользуют
ся другими городскими бла
гами. Этот факт можно рас
ценить по-разному. Мол, ес
ли уж руководство до такой 
жизни дожило, то чего ожи
дать в плане его состоятель
ности. Можно подойти и по- 
другому: если лидеры жи
вут, как все, значит, есть на
дежда,. что улучшение на
ступит не для отдельных 
лиц. Но истина, как всегда, 
посередине. В силу уже из
вестных обстоятельств не

просто набирать обороты од
ной из важнейших социаль
ных сфер — жилищной.

И тем не менее как хоро
ша, как весела новая улица 
на окраине Тегульдета, где 
встали крепкие, ладные 
двухквартирники оригиналь
ной архитектуры! На неко
торых — таблички: «Здесь
живёт воин-интернациона
лист».

— Мы задумывали эту 
улицу как улицу молодых 
специалистов, — пояснил 
председатель райиспо.лКома. 
— И идея удалась.

Однако специалистов 
району требуется много, да 
и общая очередь на жилье 
далеко не удовлетворена. 
Поэтому задача ставится та

кая: максимально нарастить. 
объемы, вовлечь в жилищ
ное строительство всех. По
ворот наметился. Строят 
жилье и больница, и шко
ла. Но это лишь обострило 
ситуацию: база стройиндуст
рии не удовлетворяет хоз
способ. Как важное подспо
рье был создан межлесхоз, 
который уже обеспечил хо
зяйства лесом. Но катастро
фически не хватает кирпи
ча. На базе того же пред
приятия решено строить 
кирпичный завод.

Однако перспективы 
строительства в , районе 
нельзя связывать только с 
хозспособом. А у подрядчи
ков по отношению к Тегуль-

дету все еще складывается 
остаточный принцип. К при
меру, «Сибгражданстрой» 
поначалу энергично взялся 
за строительство двухквар- 
тирников (тех самых), а по
том работу приостановил. 
Тишина на важнейшем для 
района объекте — 27-квар
тирном доме.

К сожалению, не только 
это ведомство, но и другие 
пока еще не проявили ис
тинного интереса ■ к Тегуль- 
дету. В районе считают, что 
только облагропром и его 
подразделение «Агропром- 
строй» прониклись заботами 
отдаленного района. В осо
бом долгу «Томлеспром»: 
лесники все еще самая низ-

Ш к о л а

м е н е д ж е р о в
Первая в Литве шко

ла, Тде обучают деловым 
навыкам, открытД в Кау
насе. Ее создал коопера
тив «Колледжас».

На четырех факульте
тах — сельскохозяйствен
ном, промышленности, 
ицц'овли и культуры — 
...тут готовить высоко- 

тнфицированных СПС- 
‘иалистов, умеющих на 
||.чшых вести дела' с за- 
1,|> бежными партнерами.

В программе обучения 
основы управления 

промышленностью, сель
ским хозяйством, торгов
лей, организация коммер
ческой деятельности, ме
ждународное право, пра
вила валютных операций 
и другие дисциплины. За 
два года каждый слуша
тель овладеет как ми
нимум двумя иностран
ными языками.

Преподавать в школе, 
работающей на полном 
хозрасчете, приглашены 
специалисты вузов Лит
вы, ведутся переговоры и 
с зарубежными партнера
ми.

Свыше ста человек уже 
приняты в школу, а заяв
ления продолжают посту
пать. Поэтому намечено 
открыть заочное и вос
кресное отделения.

(ТАСС).

кооплачиваемая категория
рабочих в районе.★  * *

В СПОМНИЛСЯ разго
вор. «Отсталый, но 
не отстающий», — 

уточнил В. А. Красов по 
поводу оброненной одним из 
гостей района оценки. Но 
самодовольства не было ни-, 
какого. Напротив, в районе 
обеспокоены ■гем, с чем при
дут к очередным выборам в 
местные Советы. Легко бы
ло отчитываться перед ко.м- 
мунистами и всеми избира
телями по прошедшей от
четно-выборной конферен
ции: пять школ, больница, 
немало жилья. Но потребно
сти у людей растут, возра
стает их спрос и за интен
сивность перемен. Значит, 
и действовать надо так, 
чтобы люди поверили в их 
реальность.

Н. ГУБСКАЯ.

Два письма из одного района-

(а ДУМАЮ ТАК .7 7 1

А ДИСКУССИЯ НА СТРАНИЦАХ «КРАСНОГО ЗНАМЕНИ»'

ЕСЛИ
РАЗОБРАТЬСЯ

ГЛУБЖЕ
Сейчас, когда вал инфор

мации захлестнул наше со
знание, невозможно переоце
нить роль идеологической 
работы и стоит глубже разо
браться в затруднениях ее 
проведения. Думаю, что 
главная сложность состоит в 
том, что в этой работе по
рой принято видеть лишь 
целенаправленную говориль
ню «в свете последних ре
шений партии и правитель
ства». Вчера они были од
ни, сегодня — другие, завт
ра, многие в этом уверены, 
.будут третьи, возможно, оп
ровергающие истинность 
вчерашних и сегодняшних. 
Цреодолеть такое непросто.

Так на чем же всё-таки 
сосредоточить внимание ра
ботников идеологического 
фронта? Думаю, не ошибусь, 
если приведу на этот счет 
слова, сказанные В, И. Ле
ниным в «Великом почине»: 
«Поменьше пышных фраз, 
побольше простого, буднич
ного дела, забо'гы о пуде 
хлеба и пуде угля».

Сейчас трудно что-либо 
проповедовать, если с три
буны звучат порой заявле
ния о благополучии, а на де
ле — полкилограмма масла 
на работающего в месяц. 
Постоянный поиск по мага
зинам — где что выкинут. 
А если повезет, то предсто
ит выдержать битву в оче
реди за цыплятами или кот
летами. Да что там котлё- ' 
ты! Мы нередко лишены 
возможности есть Каждый 
день хороший хлеб и в ши
роком ассортименте.

Сдвиги, конечно, есть: 
раньше было очёнь плохо, 
сейчас не очень хорошо. Хо

тя могло бы быть лучше. 
Несмотря на многочислен
ные усилия руководителей 
районного звена, рыба, пла
вающая в Оби и озерах, ни
как не мЪжет попасть на 
стол колпашевцев хотя бы 
один раз в неделю. Как же 
мы собираемся решать слож
ную мясную проблему, если 
не хватает сил управиться 
с более простой? А ведь, по
ка люди не почувствуют кар
динальных сдвигов в обы
денной жизни, они верить-то 
нам не будут, и вся наша 
пропаганда в таком случае 
лишена силы воздействия 
на умы и сердца. Поэтому 
нам больше нужно думать 
не о том, чтобы поубеди
тельнее сказать, а чтобы сде
лать.

Да и о чем говорить, если 
отсутствует серьезная, науч
но обоснованная методи
ческая литература, нет еще 
четкой концепции в идеоло
гической работе. На днях 
1?Упил «Политическую эко
номию», выпущенную уже в 
этом году. Каково же было 
мое удивление, когда на 
473-й странице этого новей
шего издания прочитал о 
том, что «наша страна всту
пила, в этап развитого со
циализма». Хотя давно уже 
всем ясно, что мы его еще 
не достроили.

Вот и получается, что 
подготовка к каждому про
водимому нами' занятию 
превращается в сложный 
творческий процесс, а само 
занятие — в трудный эк
замен. Необходимо, по-мое
му, отказаться от привыч
ных количественных крите
риев в политической и эко
номической учебе. Слишком 
трудно нам на местах четко 
разбираться в истинах, в ко
торых еще не могут разо
браться наши ученые-теоре
тики.

Считаю, что цель идеоло
гической работы сегодня —- 
это не просто разъяснение 
политики партии, не просто 
убеждение людей в правиль
ности, безальтернативности 
взятого курса. Главное сей

час — политическая акти
визация людей. Надо нау
чить их объективно осмыс
ливать происходящее не то
лько в стране, но и в райо
не, на своем предприятии.

Полноценность работы 
пропагандиста сомнительна, 
если он не выступает против 
конкретных негативных яв
лений, и не где-то там, а на 
своем предприятии. А  к кри
тике мы еще не привыкли: 
ни критиковать самим без 
страха, ни воспринимать ее 
от других как должное. Это, 
пожалуй, одна из самых 
сложных наших проблем и 
не только в идеологической 
работе.

Ну а самое страшное в на
шем деле — формализм. От 
такого подхода к проведе
нию каких-либо мероприя
тий, носящих название по
литических, может быть 
только вред. Люди еще раз 
убеждаются, что «все это— 
ерунда». Уверен, что такие 
мероприятия, как единые 
политдни, нужно лишить 
планово-периодического; ха
рактера. И проводить их 
только по очень важным 
вопросам и тогда, когда воз
никает в этом необходи
мость.

А. ХОДЕЕВ, 
пропагандист Томского 
геофизического треста.

Колпашевокий район.

ВОПРОСЫ ЕСТЬ, 
ОТВЕТОВ НЕТ

Мне хочется высказать 
свое мнение об эффективно
сти проводимых на Тогур- 
ском лесопромышленном 
комбинате единых полит- 
дяей и организации учебы в 
системе экономического и 
(Политического образования. 
Стоит порассуждать и на 
тему воспитательного воз
действия подобных меро
приятий на людей. Каково 
оно?

Смею быть категоричным 
— политдни воспринимают

ся рабочими с безразличи
ем и равнодушием. И, ка
жется, вопросы поставлены, 
волнующие каждого, требу
ющие решения, но...

И говорят рабочие этак 
снисходительно - равнодуш
но: «Отбарабанил, а там
хоть трава не расти. Галоч
ку поставили...». Но такое 
безразличие людей «от стан
ка» рождается от такой же 
болезни у тех, кто единые 
политдни проводит. От их 
неподготовленности, а порой 
и некомпетентности. Ведь 
коснется вопрос каких-либо 
конкретных дел предприя
тия, цеха, бригады, рабочие 
сразу оживляются, подклю
чаются к обсуждению, рас
суждают, советуют...

И вопросы-то какие: «По
чему не избран совет трудо
вого коллектива?», «Как про
ходит сокращение штатов?», 
«За счет каких ,средств бу
дем развиваться дальше?».

Но даже такие вопросы 
часто остаются без ответов. 
Слышим ссылки на кого-то 
из вышестоящих — то на 
директора, то на министер
ство. В связи с этим скажу, 
что, хотя тема политдня оп
ределяется , в области, об
суждение ее необходимо 
крепко-накрепко привязать 
к конкретным, специфичес
ким делам предприятия.

Сейчас нас буквально за
хлестнул поток разнообраз
нейшей информации. Не 
все в ней могут самостоя
тельно разобраться. И в 
ней, и в собственной «пута
нице мыслей». А разобрать
ся ой как хочется! И туП 
кампанейщина — плохой по
мощник, нужна повседнев
ная учеба в духе гласности 
и демократизации.

У нас уже бытует вот та
кая несколько перефразир1о-  ̂
ванная поговорка: «Лучше
бы один раз услышать, чем 
много раз увидеть». Это по 
поводу того, что в цехах ча
сто бывают и директор ЛПК 
О. Ф. Куприянец, и его за
местители, а в последнее 
время и председатель мест
ного комитета профсоюза 
И. А. Волков. ВидетБ-то мы 
их Видим, но вот побеседо- • 
вать с рабочими они, веро
ятно, стесняются).. Неужто 
для этого необходимо ждать 
конфликтной ситуации, вро
де недовольства зарплатой, 
плохим сырьем, неустроен
ностью быта...

А  ведь кратковременные, 
даже индивидуальные, .но 
обязательно искренние бесе
ды я считаю составной (и 
важной!) частью воспита
тельной работы по пробуж
дению политической актив
ности рабочих. Поэтому еще 
об одном, о работе пропа
гандистов. О наших пропа
гандистах Н. Л. Колодеевой 
и В. И. Загурном пишут в 
районной' газете, распростра
няют их опыт. Нет, мы не 
отрицаем того, что они — 
толковые пропагандисты. 
Потому что не знаем досто
верно, так это или нет. Не 
видим и не слышим их, как, 
кстати, слушателей их круж
ков. Не передают они рабо
чим тех знаний, которые по
лучили. И выходит, что про
пагандист со своей группой 
сами по себе, а рабочие, 
соответственно, тоже. Вот 
и остаются вопросы без от
ветов.

На мой взгляд, политиче
ская и экономическая уче
ба должна быть более кон
кретной. В неконкретности 
вся беда. А нам интересно 
знать об экономике пред
приятия, о прибыли, расхо
дах, путях развития того же 
лесопильного производства 
на комбинате. Мы же по
следний раз подробный эко
номический и финансовый 
обзор по цехам лесопиления 
слушали весной прошлого 
года. Кстати, сделан’ он на
чальником отдела труда и 
заработной платы В. П. Бо
евой в ясной, доступной 
форме. И это, конечно, по
могло нам достаточно четко 
представить картину поло

жения дел на нашем произ
водстве. А понимание и ин
формированность дают пи
щу для размышления и со
поставлений. Отсюда и рож
даются советы, предложения 
при обсуждении деятельно
сти коллективов цехов и 
бригад.

Все' говорим и говорим, 
что к рабочему надо при
слушиваться. Только вот 
дальше разговоров дело не 
идет. И снова раздаются се
тования на инертность и 
пассивность людей. Да не 
такие они. И судьба пред
приятия им не безразлична. 
Но исходят они из конкрети
ки, из того, что их волнует.

В. ТОПОРКОВ,
председатель цехового 

коми;1ета профсоюза це
ха № 4 Тогурского ЛПК.

Колпашевский район.
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ПЛАНЕТА
Италия

Демократизация в СССР 
и встреча в Вене

в  Вене на Совещании по безопасности и сотрудниче
ству в Европе (СБСЕ) сделан подлинный прорыв в гума
нитарной области. Принят внушительный комплекс обяза
тельств, касающихся прав человека и личных свобод. С 
точки зрения Советского Союза, итоговый документ встре
чи становится мощным рычагом для приведения внутрен
него законодательства в соответствие с международным 
правом. Насколько сложна и серьезна эта задача, мне 
объяснил здесь, в Вене, Юрий Решетов, член советской 
делегации, один из руководителей Управления по между
народному гуманитарному сотрудничеству и правам че
ловека МИД СССР. '
— После принятия За

ключительного акта Хель
синки, — сказал он, — в 
официальных кругах Совет
ского Союза бытовало мне
ние, будто его гуманитарные 
разделы как бы со време
нем отомрут как навязан
ные «враждебными империа
листическими» силами. Ис
тория, мол, позабудет этот 
казус. Ничего подобного, 
конечно, не произошло.

По мнению Юрия Реше- 
това. Венская встреча 
СБСЕ успешно заверши
лась во многом лишь пото
му, что советское руковод
ство осуществило совершен
но беспрецедентные меры в 
гуманитарной области. В ча
стности, обеспечено такое 
положение, когда в СССР 
нет людей, которые находи
лись бы в заключении за 
свои политические или ре
лигиозные взгляды. Этот 
факт уже признается амери
канской стороной, его мало 
кто ставит под сомнение. 
Разительно изменились так
же условия эмиграции. В 
1988 году из СССР выеха
ло 106 тысяч человек — в 
17 раз больше, чем 2 года 
назад.

Юрий Решетов считает, 
что лучшим аргументом, ко
торый лМог бы убедить За
пад в необратимости про
гресса в области прав чело
века в СССР, могло бы стать 
изменение законодательства. 
Проект реформы Уголовно
го кодекса СССР уже опуб
ликован для общественного 
обсуждения. Количество 
преступлений, за которые 
полагаете^ смертная казнь, 
сокращено в проекте с 30 
до 6. Предложено упразд
нить такую форму наказа
ния, как ссылка и высылка 
за пределы страны. Предпо
лагается отмена статей 227 
и 190-1, каравших за «рас
пространение информации, 
порочащей советский госу
дарственный и обществен
ный строй, и за использо
вание религиозных обрядов 
для нанесения ущерба лич
ности граждан».

Однако статья 70, кото
рую любят критиковать пра
возащитные организации 
Запада, сохраняется. Ана
логичные законодательства, 
наказывающие за действия

с е Го д  р у с с к о й  м у з ы к и »
НЬЮ-ЙОРК. «Год рус

ской музыки» — так на
зывается начинающийся 
здесь 9 февраля цикл 
концертов, организован
ных обществом камерной 
музыки при Нью-Йорк
ском университете. Аме
риканские любители му

зыки получат возмож
ность насладиться произ
ведениями выдающихся 
русских и советских ком
позиторов двадцатого сто
летия. Цикл концертов 
«Год русской музыки» 
продлится до середины 
мая.

США

ЗАЩИЩАЕИ

против госуда1>ства, имеют
ся в кодексах .многих за
падных стран.

Итоговый документ Вен
ской встречи СБСЕ уделяет 
большое внимание гаранти
ям прав верующих. В СССР 
сейчас разрабатывается За
кон о свободе совести, и, 
как обещал М. С. Горбачев, 
он станет объектом всена
родного обсуждения. Инте
ресно. что в проекте закона 
восстанавливается ленинское 
положение о свободе не 
только пропаганды атеиз
ма, но и религиозной про
паганды. Будет разрешено 
обучение религии, как вы
разился Юрий Решетов, 
«хотя бы частным образом». 
За религиозными объедине
ниями признаны все права 
юридического лица, и, сле
довательно, они смогут уча
ствовать в благотворитель
ной и прочей общественной 
деятельности.

В Советском Союзе за
вершается также подготовка 
другого Вс.иного документа
— Указа о въезде и выезде. 
Мой собгеедник признал, 
что закрепленное в итого
вом документе Вены право 
покидать любую страну, в 
том числе и свою собствен
ную, а также возвращаться 
обратно (не нарушая нацио
нальных и международных 
законов) — это право стало 
в СССР предметом горячих 
дискуссий. Есть влиятель
ные круги, выдвигающие 
веские, как им кажется, 
возражения. По мнению 
Юрия Решетова, исход 
этих дискуссий чрезвычайно 
важен.

— По нему будут судить, 
выполняем ли мы итоговые 
документы Вены или пыта
емся водить кого-то за нос,
— сказал он.

Советскому Союзу эпохи 
перестройки предстоит, судя 
по всему, большая, работа 
по совершенствованию демо
кратии. Он намерен подойти 
к Конференции СБСЕ по 
правам человека, которая со
стоится в 1991 голу в Мос
кве, с репутацией подлинно 
правового государства.

Владимир СИМОНОВ,
политический обозрева

тель.
(АПН).

телетайпной ленты
БУЭНОС-АЙРЕС. Как сообщают информационные агентства, 

в Парагвае приведен к присяге новый временный президент 
страны. Им стал дивизионный генерал Андрес Родригес, воз
главивший военный переворот против диктатора Стмсснера. 
Сразу же после церемонии приведения к присяге Родригес 
назвал состав нового парагвайского правительства. В него во
шли семь гражданских лиц и два генерала.

★  * *
ПАРИЖ. Пленум Центрального Комитета Французской ком

партии состоится 7 февраля, об атом сообщила газета «Юма- 
ните».

В повестке дня пленума, в работе которого примут участие 
первые секретари департаментских федераций ФКП, — воп
рос о деятельности коммунистов на нынешнем этапе кампа
нии по подготовке к предЁтоящим муниципальным выборам.

* * *
КОЛОМБО. Торжественная церемония, посвященная нацио

нальному празднику ланкийского народа — Дню независимо
сти, состоялась сегодня на центральной площади столицы.

На ней присутствовали президент Шри-Ланки Ранасингхе 
Премадаса, члены правительства, видные политические. Об
щественные и религиозные деятели, военачальники, главы, 
дипломатических миссий.

Минутой молчания они почтили память ланкийских патрио
тов, отдавших жизнь в борьбе за независимость родины, Ко
торая была провозглашена 4 февраля 1948 года.

ПАЛЕРМО: 
ЦИТАДЕЛЬ М АФ ИИ

Палермо — главный город Сицилии, по-прежнему ос
тается одним из самых мощных бастионов мафии, кото
рая взяла на вооружение бытующий на острове неписа
ный закон: «Кто дает пищу другим, всегда прав». Щу
пальца мафии сжимают Палермо мертвой хваткой. Лишь 
абсолютная лояльность по отношению к преступному син
дикату дает шанс выжить и иметь постоянный источник 
к существованию.

Палермо конца 1988 года напоминал город на воен
ном положении. Караульные посты перед домами, где 
живут представители власти и судебные чиновники, уча
ствующие в процессах над «мафиози» или ведущие след
ствие, сотни бронированных автомобилей, регулировщики 
уличного движения с авто1матами в руках, Цз опасения 
взрывов бомб, подкладываемых в стоящие автомобили, 
резко сокращено количество парковочных мест.

Мафии наконец-то объявлена война. Увеличены силы 
полиции и карабинеров, открыты новые полицейские уча
стки в районах, где раньше их не было. Как указывает 
еженедельник «Эпока», впервые были удовлетворены все 
просьбы полиции о дотациях.

(Збстановка в городе неспокойная, но Палермо нако
нец разбужен. Люди все чаще начинают говорить "о ма
фии, выражать свое возмущение и негодование. Мафию, 
однако, подобная гласность не устраивает: синдикат
предпочитает видеть жителей острова трепещущими перед 
его могуществом и с «камнем во рту». Практически каж
дую ночь в городе происходит немало разбойных нападе
ний, поджигаются автомобили. По данным местной поли
ции, 872 человека скрываются от правосудия, 158 из них 
входят в разряд особо опасных преступников.

НА СНИМКЕ: подобная картина — вооруженный по
лицейский охраняет должностное лицо — стала обычной 
для Палермо.

Фотохроника ТАСр.

МНР
Монгольская Народная Рес

публика переживает период 
обновления. Его характерная 
черта — глубокое осмысле
ние пройденного пути. Им
пульс этому процессу дал 
документ I Политбюро ЦК 
МНРП «Новые задачи по 
совершенствованию органи
зационно - партийной и иде
ологической работы». Он 
был подготовлен к очередно
му, декабрьскому (1988 го
да) пленуму ЦК партии и 
опубликован более чем за 
месяц до его начала! Состоя
лось всенародное обсужде
ние документа. Большое вни
мание было уделено культу 
личности X. Чойбалсана и 
его трагическим последстви
ям.

Многочисленные публика
ции последнего времени да
ют представление об огром
ном вреде, нанесенном мо 
лодой республике массовы
ми респреСсиями, которым 
подвергались ни в чем не 
повинные люди — партий
цы, государственные руково
дители, военачальники, дея
тели культуры и искусства, 
буддийские ламы, араты-ско 
товоды. Нельзя без боли чи
тать рассказы о преступлени
ях, совершенных по отноше
нию фактически ко всем сло
ям населения страны.

Один из семи лидеров народ
ной революции 1921 года в 
Монголии Дарьзавын Посол, 
пишет газета «Унэн», был ;в 
сос-гаве первой делегации (лон- 
гольских революционеров, от
правившихся Ь Советскую Рос
сию с просьбой об оказании 
помощи, участвовал а работе 
проходившего в Москве перво
го съезда революционных ор
ганизаций Дальнего Востока, 
представлял МНРП на шестом 
конгрессе Коминтерна. На де
мократическом этапе револю
ции он много сделал для то
го, чтобы Монголия пошла по 
некалиталистическому пути. 
Весом его вклад в партийное 
строительство. Последние пять 
лет до дня ареста Д. Посол ра
ботал председателем Централь
ной контрольной комиссии 
МНРП.

12 июля 1939 года, сообща
ет газета, его посадили в во
енный самолет и увезли в не
известном направлении. С это
го момента он, как и многие 
другие репрессированные, про
пал без вести. Лишь спустя 23 
года за отсутствием состава 
преступления Дарьзавын Посол 
был реабилитирован посмертно 
комиссией по делам репресси
рованных при Президиуме Ве
ликого Народного хурала МНР.

По сфабрикованным обви
нениям на людей навешива
ли ярлык «вредителя», «шпи
она», «врага народа». Одни 
исчеза.ли без вести, других 
расстреливали, третьих са
жали в тюрьмы. Такая судь
ба постигла премьер-мини
стра А. Амара, сподвижни
ка Д. Сухэ-Батора первого 
монгольского маршала Г. Дэ-

Ж. Лхумбэ, многих других 
руководителей высшего зве
на.

Респрессии нанесли огром
ный урон молодой республи
ке, погибла большая часть 
наиболее опытных партийно
государственных кадров.

«В числе наиболее постра
давших от репрессий в годы 
к.ульта X. Чойба.чсапа следу
ет назвать военных, — ска-

интеллигенции. Об этом шла которые из них расстреляны, 
речь на недавно состоявшем- Исключали из школ, подвер- 
ся восьмом съезде монголь- гали гонениям и притеснени- 
ских писателей. Жертвами ям детей «врагов народа», 
нарушения законности стали Уничтожались буддийские 
талантливые писатели С. Бу- монахи, составлявшие в то 
яннэмэх, Ш. Аюуш, М. Ядам- время почти половину муж- 
сурэн, А. Санжид, Л. Намс- ского населения Монголии, 
рай, Ш. Содномдорж, Э. Пу- В годы репрессий было уби- 
рэв и другие. то 70 процентов всех лам,

Пбдверглис1> незаконным 700 монастырей обращено в 
гонениям, прошли через тю- пепел.

Процесс критического ос
мысления искривлений, имев
ших место в МНР в 30— 40-е 
годы, идет, конечно, непро
сто. Это видно по дискуссии, 
в ходе которой высказыва
ются неоднозначные мнения. 
Ведь в течение многих лет 
создавался культ Чойбалсана 
как «дорогого руководите-

.... UIIII ля». Его образ, как и образ
«вождя всех народов», имен
но таким вошел в сознание 
не одного поколения монго
лов.

Заметим, что культ лично
сти Чойбалсана подвергался

■"|"Ч1Г"... . ............ . .."Hill»»"... ниитггщгч ч’тапшрв’ '|шрр критикс на пленумах ЦК
МНРП в апреле 1956 и ян
варе 1962 годов. Было поло
жено начало работе по реа
билитации репрессированных

зал министр обороны МНР ремные застенки основатель застопооилось ”в  настоящее Ж. Еидон в интервью га- революционной монгольской застопорилось ь  на^^
зете «Унэн». — Жертвами литературы Д. Нацагдорж, ®Pfx cTODOH обществ 
стали 80 процентов генера- академики Ц. Дамдинсурэни
лов, сотни офицеров и полит- Б. Ринчэн, классик совре- зз^^тый А1Х с ^
работников. Большинство их менной литературы Д. Нам- ^  ^
расстреляно. На командные даг, известные писатели “  Д®’“ °зрз™зация р д

старшего поколения X. Пэ- мощный импульс активиза-
рэнлэй, Н. Наваан-Юндэн, ^транТ™™ этоТ то от-офицеров младшего и сред- Б. Доржеурэн, Б. Содном, стртое. на этот проце с о

него звена. В битву с япон- Ч. Дашням, Л. Цэнд-Очир... ситоное «лияние
сними захватчиками на Хал- оказали

.Illipijl............. |1............... ..™"||гОИБААСЛИА

ДОЛЖНОСТИ
статочно

назначали недо- 
подготовленных

Физическое уничтожение п"б"новТение в“ р■1агтгтянитйлйй молопой ое- духовное ооновление в
очищение советского общест
ва от наслоений прошлого

хин-Голе в 1939 году МНА представителей молодой ре
вступила с наспех сформи- волюционной культуры, гру-
рованным из этих неопытных бое вмешательство в творче-
офицеров командным соста- ский процесс — этим не ог-
вом. Благо, что рядом был раничиваются преступления
наш верный союзник — со- X. Чойбалсана и его при-
ветская Красная Армия, спешников, говорилось на
несшая нП себе всю тяжесть съезде писателей. Именно в
этой войны. Последствия тот период начали появлять- монго|Гнй отождествлялась с
трагических событий 1937-го ся произведения литературы, деяниями Сталина. Можно слы-
и последующих лет потом кино и театра, в которых за- )|'/ценив"*кул Г̂а ч1йбалсаК1 "He

мазывались недостатки • в бросило тень на монголо-со-
жизни общества, преобладал ветские отношения

Следует сказать еще следу
ющее. До недавнего времени в 
сознаний определенной части 
МОНГОЛЬСКОГО населения имена 
Чойбалсана и Сталина стояли 
рядом, а политика Советского 
государства по .отношению

на бое-долго сказывались 
способности МНА».

Армейская газета «Улан од» 
писала: «В июле 1938 года
X. Чойбалсан издал по армии 
печально известный приказ но
мер 17, обязавший всех занять
ся добровольным «саморазоб
лачением», рассказать «о сво
ем сговоре с врагами, о пре
ступлениях против революции 
и народа». Во всех воинских 
частях составлялись списки не
благонадежных, служившие ос
нованием для наказаний и аре
стов». По словам газеты, в ре
зультате этого унижающего че
ловеческое достоинство акта  ̂
только с ноября 1937-го по май 
1939 года были изгнаны из ар
мии 96 офицеров и 544 сер-

ложный оптимизм, превозно 
сились заслуги руководите
лей. Существовала тенден
ция приписывать И. В. Ста
лину и X. Чойбалсану все 
достижения партии и народа.

Писательский 
ределил в качестве одной из 
главных задач правдивое 
отображение периода культа 
личности, остававшегося дол
гие годы «белым пятном» в 
истории Монголии.

. Читая публикации о том
жанта, а против некоторых воз- страшном времени, поража- 
буждены по лонсным обвине- масштабам злодеяний.
ниям уголовные дела.

Болезненные удары нанес- Были посажены в
МИДа, секретаря ЦК партии ли репрессии по творческой жены репрессированных, не-

ПРАВО ЖИТЬ В ИИРЕ

Полемизируя с подобным 
мнением, публицист Б. Дашцэ- 
рэн пишет: «Укрепление и раз
витие дружбы монгольского 
и советского народов на про
тяжении почти 70 лет — это 
заслуга В. И. Ленина, заслуга 
советских трудящихся, протя- 

форум оп- нувших нам руну помощи и 
официально признавших нашу 
независимость. Сегодня мы 
должны рассказать я о том, 
как культ личности Сталина 
вышел за рамки одного госу
дарства и обернулся тяжелы
ми последствиями для других 
стран. Наш народ, будет благо
дарен, если вместо монументов 
Сталину в Улан-Баторе будут 
стоять памятники Д. Нацагдор- 
жу, учителю Д. Сухэ-Батора — 
О. Жамьяну, маршалу Дэмиду. 
Необходимо улицы и предприя
тия, носящие его имя, пере-

тюрьмы

именовать. Это только укре
пит монголо-советскую друж
бу».

Кстати, улицы, воинские ча
сти МНА, носившие имя Ста
лина, уже переименованы, В 
средствах массовой информа
ции ставится вопрос о право
мерности нахождения праха 
Чойбалсана рядом с прахом 
вождя монгольской революции 
Д. Сухэ-Батора.

Анализ причин появления 
культа личности X, Чойбал
сана и оценка его последст
вий даны пятым пленумом 
ЦК МНРП, состоявшимся в 
конце прошлого года.

Объективных основ для 
такой деформации в разви
тии общества не было, кон
статировал пленум. Она про
изошла из-за субъективист
ских ошибок и просчетов. В 
течение определенного вре
мени только две страны — 
СССР и МНР— шли по пути 
социализма, говорилось на 
пленуме, и советский опыт 
представлял собой единствен
ный пример для подражания 
и главную опору в утвержде
нии новой жизни в МНР. 
Из этого опыта заимствова
лось все, что было возмож
но и посильно. При таком 
механическом подходе наря
ду с ценным, полезным при
вносились и недостатки. Яр
ким подтверждением тому, 
подчеркивалось на пленуме, 
является культ личности 
Чойбалсана, перенесенный и 
насаждавшийся в Монголии 
подобно культу Сталина в 
Советском Союзе.

Декабрьский пленум ЦК 
МНРП сделал важный вы
вод о том, что именно со 
времен культа личности Чой- 
балса,на началась подмена 
авторитета партии искусст
венно насаждавшимся авто
ритетом одного лица или 
возглавляемого им бюрокра
тического аппарата, вместо 
демократических форм уп
равления возобладали коман
дно - административные, за
родилась практика вмеша
тельства или дублирования 
партийными органами функ
ций государственных, хозяй
ственных организаций.

В принятом пленумом по
становлении рекомендовано 
создать специальную комис
сию по реабилитации жертв 
необоснованных репрессий в 
период 30— 40-х годов, раз
работана программа совер
шенствования Политической 
системы с тем, чтобы вос
становить ленинские нормы 
партийно - государственной 
жизни и неуклонно следо
вать им.

КИМ БОЛДОХОНОВ, 
корр. ТАСС.

Улан-Батор.

В начале сентября 1987 года Брайан УиЛсон и 
еще несколько человек сидели на железнодорож
ных рельсах у военно-морской базы Конкорд не
далеко от Сан-Францисио, ■ штат Калифорния, 
пытаясь остановить поезд и протестуя таким об
разом против поставок оружия в” Никарагуа и 
Сальвадор. Когда после требования властен^ уча. 
стники протеста отказались сойти с путей, по 
рельсам пустили поезд. Брайан споткнуяся, и 
поезд переехал его, отрезав ему ноги...

Эта трагедия- широко освещалась мировой прес 
СОЙ. В большинстве сообщений, однако, было упу
щено то, что протест на железнодорожных путях, 
в котором участвовал Брайан, был частью массо
вого движения пацифистов, выступавших не только 
за прекращение поставок оружия в Центральную 
Америку, но и за право человека на мир, за запре
щение ядерных вооружений. Многие не знают, что 
Брайан и целый ряд активистов этого движения не 
раз арестовывались за участие в протестах против 
гонки ядерных вооружений, СОИ, против отказа 
США принять на себя по примеру Советского Со
юза обязательство не применять первыми ядерного 
оружия. Им приходилось не раз представать перед 
судом, их приговаривали к различным -наказаниям.

Движение американских антивоенных групп в 
Сан-Франциско родилось в 1982 году. Тогда 1.300 
человек было арестовано возле близлежащего цент
ра ядерных исследований, где они проводили де
монстрацию в знак поддержки целей Второй специ
альной сессии ООН по разоружению. На следую
щий год активисты, объединившиеся в «Ливермор- 
скую группу действия» (названную по имени горо
да недалеко от Сан-Франциско, где расположен ис

следовательский центр), устроили демонстрацию в 
Международный день ядерного разоружения. ' «Ли- 
верморская группа действия», которая теперь уже 
функционирует совместно с сотнями «родственных 
групп» — добровольных групп поддержки из 
.близлежащих городов и округов, выступила за 
прекращение работы центра, заблокировав вход в 
него и устроив небольшой спектакль. У входа в 
центр оркестры играли марш. Посреди дороги была 
сооружена самодельная ветряная мельница. Участ
ники, одетые в маскарадные костюмы, изображаю
щие деревья, взявшись за руки, образовали на до
роге так называемый непроходимый «лес».

К концу демонстрации было арестовано 1.066 
человек. Для всех в местной тюрьме Санта-Рита 
не хватило места, и власти на территории тюрьмы 
.поставили палатки. Позднее палаточный городок был 
переименован в «Лагерь мира Санта-Рита». Аре
стованных продержали десять дней.

Организация юристов Западных штатов взяла на 
себя защиту обвиняемых и подготовила материалы 
по защите в соответствии с международным пра
вом, Однако судья отверг все доводы защиты. Кро
ме того, в день, когда обвиняемые появились в су
де с черными повязками на рукаве (знак траура), 
им было вменено «неуважение к суду». После это
го участники протеста решили вообще отказаться 
от защиты.

«Я бы хотел дни, проведенные в тюрьме, посвя
тить моей матери и моему отцу, которым уже за 
семьдесят, — заявил один из обвиняемых в своем 
последнем слове. — Я отказался платить налоги.

которые идут на ядерное оружие. Я отказался под
держивать политиков, которые голосовали за воен
ный бюджет... Деньги, которые лаборатория тра
тит на разработку ядерной смерти, должны пойти 
на организацию любь1х мероприятий, посвященных 
тому, чего все мы жаждем, — миру». Другой об
виняемый добавил: «Мы боимся полиции, мы боим
ся тюрьмы, но мы еще больше боимся того, что ес
ли мы ничего не предпримем, то у нас может не 
быть завтра».

В конце концов суд был вынужден освободить 
арестованных и считать проведенные ими дни в 
тюрьме как «отбытие наказания».

С тех пор активисты антивоенного движения про
должали вести широкую кампанию в защиту мира 
на Земле, в частности против продолжающихся по
ставок американских вооружений никарагуанским 
контрас. Каждый раз, когда правительство объяв
ляло о выделении новых сумм для контрас или на 
военную помощь репрессивному режиму Сальвадо
ра, участники протеста устраивали сидячие демон
страции перед входом в представительство феде
ральных властей в Сан-Франциско. И опять нача
лась целая серия судебных процессов. Все больше 
демонстрантов оказывалось за решеткой. Только в 
Сан-Франциско было арестовано 500 человек, вы
ступающих против переброски в Гондурас^ амери
канских войск, угрожающих вторжением в "Никара
гуа. Под. давлением доводов защиты и протестов 
общественности обвинения были сняты со всех, кро
ме десяти, которые получили известность как «гон

дурасская десятка». Среди них Джеки К^ассо, 
штатный сотрудник Организации юристов Запад
ных штатов. Над планом защиты, который включал 
и мои свидетельские показания, работал адвокат 
из нашей организации Джон Бэрроуз. Прямо перед 
судом обвинения были сняты еще с четверых. Наш 
план под названием «Право на мир» мы выполни
ли, защищая оставшихся.

Начался также суд над теми активистами, кото
рых арестовали, когда Брайан потерял ноги. Это 
дело стало известно как дело «конкордских 33-х». 
Юристы, привлеченные Организацией Западных 
штатов, работали практически круглые сутки. Мы 
договорились, что я выступлю с речью о правах че
ловека и международном праве, а другие экспер
ты подтвердят сказанное мной многочисленными 
фактами. »

Время, выбранное судьей, оказалось для нас на 
редкость удачным: процесс начался, когда в Сан- 
Франциско прибыли советские участники Марша 
мира. В решающий день процесса нескольким уча
стникам Марша даже удалось посетить заседание 
суда, чтобы выразить свою солидарность. Они вру
чили нашим подзащитным значки с эмблемами со
ветских городов.

Постепенно деятельность Организации юристов 
Западных штатов распространилась и на другие 
районы. Меня вызывали на Аляску для защиты 
«анкориджской шестерки», а затем — в Спокан...

Мы, Организация юристов Западных штатов, бу 
дем и впредь защищать интересы участников ан
тивоенных выступлений. И мы надеемся, что наш 
вклад поможет реализовать новые инициативы в 
деле улучшения советско-американских отношений 
и, наконец, покончить с ядерным оружием.

К. ПАРКЕР, 
американский адвокат.

(АПН).

Новинки
токийки

Для дорог ' 

воздушных...
ПРАГА. На аэродроме 

города Угерск-Градишт 
состоялась воздушная 
премьера пассажирского 
самолета «Л-610». Создан 
он на предприятии «Лет» 
в Куновице. В разработ
ке и воплощении в жизнь 
замыслов конструкторов 
принимали участие со
ветские специалисты. Но
вая машина рассчитана 
на перевозку 40 пассажи
ров и вполне уверенно 
берет старт, совершает 
посадку на аэродромах с 
любым покрытием — 
будь то на бетонную по
лосу или грунтовую. Эк
сплуатационная скорость 
«Л-610»— 400—490 ки
лометров в час. Впервые 
в ЧССР на самолетах та
кого типа создана герме
тическая кабина. Конст
рукция крыла позволила 
использовать его как ин
тегральный топливный 
бак. Новый лайнер для 
«местных трасс» эконо
мичнее своих предшест
венников и, вероятно, вско
ре займет место таких 
ветеранов, как «Як-40» и 
«Ан-24».

Поднял самолет в небо 
на демонстрационный по
каз его возможностей 
шеф-пилот авиационного 
завода «Лет» Франтишек 
Срнец. Это был его 20-й 
полет на новой машине. 
«Еще рано раздавать по
хвалы «Л-610», впереди 
немало самых сложных 
испытаний, но никогда 
прежде не держал в ру
ках штурвал столь послу
шного и легкого самоле
та», — говорит пилот.

Журналистам не довелось 
в этот день стать пассажи
рами «Л-610». Поверили на 
слово опытному воздушно
му асу, да и сами видели 
его уверенные виражи и 
маневры над полем аэро
дрома. В обратный путь в 
Прагу журналистов взял на 
борт небесный тихоход 
«Л-410», предшественник но
вой машины. Уже на под
лете поступило сообщение, 
что столичный аэропорт не 
принимает, густой туман. 
Обратного пути нет, в ре
дакциях газет ждут матери, 
алы о премьере авиацион
ной новинки. И . тихоход 
тряхнул «стариной», еще 
раз доказав, что летать ма
шины такого класса могут 
почти в любую погоду. Еще 
два-три года чехословацкие 
авиастроители будут выпу
скать «Л-410». Пройдет еще 
немного времени, и на сме
ну ему серийным потоком 
будут сходить новенькие 
«610-Е». Крупнейшим заказ
чиком их будет СССР. В 
цехах предприятия уже 
идет сборка машины, кото
рая пройдет всесторонние 
испытания на трассах Аэро
флота.

...И земных
ПАРИЖ. Французская 

автомобилестроитбД ьн а я 
компания «Рено» и аме
риканская корпорация 
«Крайслер» подписали 
предварительное соглаше
ние, предусматривающее 
разработку и производст
во новой модели малога
баритного автомобиля.

Новая модель, соглас
но честолюбивым замыс
лам участников сделки, 
будет обладать высокой 
конкурентоспособностью и 
должна потеснить на ми
ровом автомобильном рын
ке, особенно в Соединен
ных Штатах, машины 
аналогичного класса. Ее 
серийный выпуск наме
чен на 1992 год на двух 
автозаводах, которые 
предполагается постро
ить в США и в одной из 
стран Западной Европы. 
Оба предприятия будут 
выпускать в год 130 ты
сяч автомашин. 70 тысяч 
из них должны распрода
ваться в Соединенных 
Штатах.
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Издательство «Плакат», Союз художников СССР. Ми
нистерство культуры СССР, Госкомиздат СССР, ЦК 
ВЛКСМ, Советский комитет защиты мира, Советский 
комитет ветеранов войны. Советский фонд мира. Совет
ский фонд культуры. Агентство печати Новости, Союз 
Журналистов и Всесоюзное добровольное общество люби- 
‘гслей книги объявляют международный конкурс полити
ческого плаката художников социалистических стран, по
священный 45-летню победы над гитлеровским фашизмом 
й японским милитаризмом под девизом «Ради жизни на 
Всмле». ,

К-123456). К работе прила
гается, .запечатанный кон
верт, на котором указывает
ся тот же шифр. В конверт 
вкладывается листок с ука
занием фамилии, имени, от
чества, года рождения, обра
зования. места работы или 
учебы, номера телефона, а 
также точного почтового ад
реса (все данные указыва

на штемпеле посылки, ж ю -. 
ри не рассматриваются.

Оргкомитет конкурса не 
несет . ответственности за 
возможный причиненный 
ущерб или утерю плакатов 
при пересылкр.

Для победителей конкурса 
устанавливаются следующие 
награды: два диплома пер
вой степени и премии — по

Цель конкурса — созда
ние высокохудожественных 
пройзбёдений плакатного ис
кусства, отражающих миро
любивую внешнюю полити
ку Советского Союза, стрем
ление народов социалисти
ческих стран сделать все 
возможное, чтобы предотвра
тить ядерную катастрофу.

Для определения лучших 
плакатов, поступивших на 
конкурс, образуется между
народное жюри из предста
вителей видных i\iacTepoB 
плакатного искусства Совет
ского Союза и социалисти
ческих государств.

Для участия в конкурсе 
приглашаются профессио
нальные художники, студен
ты и преподаватели худо- 
■жественных вузов и учи
лищ, творческие организа
ции и издательства.

Срок проведения конкур

«РАДИ ЖИЗНИ НА ЗЕМЛЕ»
Международный конкурс политического г{лаката

са— с 20 ноября 1988-го 
по 20 марта 1989 года.

На конкурс представля
ются оригиналы плакатов, 
выполненные в любой тех
нике и материале, в пригод
ном для печати виде (офсет
ным способом): на прочной 
основе, форматом 60X90 и 
70x100 см. На обратной 
стороне плаката указывает
ся шифр (буква «К»-(-шести- 
зиачное число, например

ются полностью).
Плакаты с пометкой на 

конкурс «Ради жизни на 
Земле» направляются по ад
ресу: 123557, Москва, Боль
шой Тишинский пер., 38, из
дательство «Плакат».

Срок отправления работ 
на конкурс—до 20 марта 
1989 года (включительно). 
Плакаты, отправленные по
сле указанного' срока, кото
рый определяется по дате

1.500 рублей; четыре дипло
ма второй степени и премии 
— по 1.000 рублей; шесть 
дипломов третьей степени и
премии — по ; 750 рублей; 
дцадцать поощрительных 
дипломов и премии — по 
300 рублей. Кроме того, 
оргкомитет конкурса, орга
низации-учредители уста
навливают 30 специальных 
призов за успехи в творче
ском состязании.

Ито1-и конкурса будут 
опубликованы в печати.

После завершения работы 
жюри состоится выставка 
лучших конкурсных плака
тов. их авторы получат сви
детельство участника вы
ставки и каталог.

По итогам конкурса изда
тельством «Плакат» будут 
выпущены альбом, комплек
ты плакатов и массовым ти
ражом плакаты, удостоен
ные премии.

За плакаты, принятые к 
печати, выплачивается гоно
рар независимо от суммы 
премии.

Плакаты, присланные на 
конкурс, не рецензируются 
и обратно не высылаются, 
но могут быть получены ав
тором или доверенным ли
цом в течение шести меся
цев после завершения кон
курса. По истечении этого 
срока Оргкомитет не несет 
ответственности за сохран
ность плакатов. Оргкомитет 
не ведет переписку в отно 
шении причин, по которым 
та или иная работа была 
отклонена.

Телефоны для справок: 
издательство «Плакат» — 
205-37-07, 205-33-76,
205-33-77; Союз художтш- 
ков СССР — 291-30-56.

НАЧИИШ  
И ВЫИГРЫВАЕТ

1

в первом заезде открыто
го первенства Томской об
ласти по ипподромным гон
кам на автомобилях Вале
рий Иванов, гонщик из Но
восибирска, стартовал на 
личном автомобиле «ВАЗ»- 
2108—  «Спутник». В. Ива
нов выиграл первый заезд и 
победил в личном зачете 
первенства.

С ним вели упорную борь
бу мастер спорта СССР Ми
хаил Кондратьев (г. Кеме
рово) и кандидат в мастера 
спорта Сергей Катуев 
(спортклуб дорожного ре- 
•моитио-строительного тре
ста г. Томска). В таком по
рядке (ДНИ и заняли второе 
и третье места,

Автогонки были проведе
ны Самусьской РЭБ флота

и Томским районным спорт
комитетом.

Задумано было неплохо. 
Приготовлена трасса на озе
ре, приглашены гонщики из 
Новосибирска, Барнаула, 
Кемерова, Томска, органи
зовано питание. Но весь 
спортивный праздник длил
ся только до проведения ло
тереи, которую и спонсоры, 
и организаторы почему-то 
решили провести посредине 
соревнований, проявив не
уважение и к зрителям, и к 
спортсменам 10-го класса 
машин, заезды которых дол
жны были проходить после 
розыгрыша лотереи.

Так что вторую половину 
увлекательных соревнова
ний, которые были проведе
ны для популяризации авто

соревнований, каждый зани
мался своим делом порознь: 
гонщики в классе машин 
«Волга» демонстрировали 
мастерство на обледенелой 
трассе, а зрители испытыва
ли себе нервы на «барабанах 
судьбы». К концу соревно
ваний остались считанные 
единицы зрителей. Первую 
попытку привить интерес 
сельских жителей к авто
спорту свели к неудаче са
ми организаторы. А  жаль.

В командном зачете побе
дили Новосибирцы, серебро
— у томичей (команда 
ПАТП-3), на третьем месте
— кемеровчане.

Е. ЛИСИЦЫН.
НА СНИМКАХ: момент

гонки в классе машин «Жи
гули»; победитель Валерий 
Иванов.

ВЗЯТЬ НА СЕБЯ 
ЧУЖУЮ БОЛЬ

В Томске состоялось областное учредительное собрание 
Томского отделения Советского фонда милосердия и здо- 
ровья^

Умер старый одинокий 
человек. Умер так тихо, что 
никто из соседей этого и не 
заметил. Не хва^гились они 
его через неделю; .месяц, 
полгода Так и пролежал 
труп в квартире целый год... 
Этот жуткий пример равно
душия. как и многие другие, 
вспомни.ти участники собра
ния,

Говоря об основных иа- 
правления.ч деятельности и 
задачах фонда, докладчик 
— проректор .мединститута 
по лечебной работе Ю. А. 
Кулаков— сделал экскурс в 
историю нашего государст
ва, привел примеры, когда 
на Руси еще со времен Ива
на Грозного на средства 
благотворительности ■ строи
лись больницы и приюты, а 
позднее — воспитательные 
дома для сирот и подкиды
шей. Милосердной деятель
ностью занимались многие 
передовые, люди России, за
мечательные врачи-гумани
сты.

Немало добрых дел на 
счету общественности в ' 
борьбе с эпидемиологиче
скими болезнями, В годы 
войны женщины, отстояв по 
две смены у станка, спе
шили в госпитали выхажи
вать больных и раненых. И 
в последующие годы люди 
безвозмездно помогали по
страдавшим от стихийных 
бедствий, катастроф. Но 
постепенно с укрепление.м 
командно- административно- 
бюрократического стиля ру
ководства, когда 'слова все 
чаще расходились с делом, 
реже вспоминали о таких 
понятиях, как доброта н ми
лосердие. Дело дошло до 
того, сказал докладчик, что 
.мы не знали, сколько у нас 
инвалидов, слепых, глухих, 
сколько одиноких старых 
людей, нуждающихся в опе

ке. психически больных, 
требующих постоянного
внимания и заботы. Почти 
исчезли из нашей жизни ти
муровцы. все больше стало 
людей, живущих только
своими проблемами. Но, к 
счастью, перестройка косну
лась и человеческих душ. 
Появились симптомы выздо
ровления от тяжелого ду
шевного недуга — эгоцент
ризма и равнодушия. В 
стране появились группы
'энтузиастов, желающих п,о- 
'мочь одиноким, немощным, 
престарелым, взять на себя 
чужУю боль, чужие заботы. 
В  Томске появились студен- 

.(ческие отряды милосердия, 
'создан отдел социальной
'помощи при горисполкоме. 
'Членов кооперативов «Аван- 
тардг, «Переплет», «Маги
страль» хорошо знают в дет
ских домах и детской боль
нице № 1. Они купили ре
бятам мебель, перечислили 
50 тысяч на оборудование, 
оплатили санаторные путев
ки. В сентябре минувшего 
'года создан Советский фонд 
'милосердия и здоровья для 
фешения самых жгучих, са-' 
мых насущных проблем 
(Жизни; здравоохранения, 
'социального обеспечения, 
'службы милосердия.

Добровольные взносы го
сударственных, обществен- 
'ных и кооперативных орга
низаций, взносы отдельных 
граждан, которые должны 
составить фонд, будут рас
ходоваться для создания 
центров здоровья; строи
тельства и оборудования до
мов-интернатов для преста
релых, бесплатной выдачи 
лекарств пенсионерам, посо
бий инвалидам войны и тру
да, детям, семья.м погибших 
■воинов.

В пангс'й области прожи
вает бо.'ие 1.100 пнвалидов-

детей. около 20 тысяч— 
■взрослых. На территории 
области пять домов-интерна
тов для престарелых, где 
'проживает 1.800 человек. 
По словам заместителя пред
седателя областного совета 
ветеранов Г. А. Моисеева, 
этого явно недостаточно, по
скольку в них нуждается 
почти 20 тысяч одиноких 
старых людей. Несколько, 
домов-интернатов он пред
лагает построить на средст
ва фонда в Толшке, а Итат- 
ский дом-интернат перене
сти в более удобное место. 
Кроме этого, создать цент
ры здоровья, закаливания, 
целую сеть диетических 
столовых и магазинов, ре
шить проблемы медицин
ского обслуживания.

Заведующая отделом со
циальной помощи при гор
исполкоме Г. В. Соляник 
привлекла внимание участ
ников собрания к нужда.м 
малообеспеченных пенсионе
ров, у которых пенсия ■ от 
45 до 70̂  рублей. Трудовые 
коллективы, говорит она, за 
редким исключением, забы
вают о своих людях, ушед
ших на заслуженный отдых. 
Ле достучишься, не допро
сишься о помощи ветеранам 
на карандашной фабрике, 
шпалопропиточнОм заводе, в 
объединении «Сибэлектро- 
свет». Ссылка на хозрасчет 
прикрывает здесь черст
вость и безразличие, неже
лание обременять себя забо
той о немощных теперь ве: 
теранах. Г. В. Соляник 
предложила включить в кол
лективный договор строку 
об ответственности админи
страции перед ветеранами. 
Тогда наверняка найдется 
статья расходов для их 
нужд: частичной платы за 
квартиру, ком.мунальные ус
луги, телефон. Проблему ре
монта квартир пенсионерал!

она предложила частично 
решать с помощью студен
чества, и в первую очередь 
строителей, политехников, 
учащихся строительных 
СПТУ. а ремонт теле- и ра
диоаппаратуры— с помощью 
тиасуровцев. Пединституту 
и педучилищу повести за 
собой школьников, возво
дить тимуровское движение. 
Тему о внимании к одино
ким престарелым людям 
продолжил председатель 
студенческого про(|>кома 
ТМИ В. В, Коврижных. Он 
рассказал о трудностях, с 
которыми сталкивается мо
бильный отряд ТМИ «Мило
сердие». 'Трудовые коллек
тивы, к кому обращались за 
.материальной помощью, не 
смогли изыскать средства 
на халаты, тонометры и 
фонендоскопы. Лишь одно 
предприятие выделило 200 
рублей да 10 тонометров — 
областной комитет Общества 
Красного Креста. Некото- 
'рые предрекали, что иници
атива ребят угаснет, но,' не
смотря на все трудности. 
Медики работают с энтузи
азмом, сказал выступаю
щий. Он же предложил 
Часть средств фонда выде
лить для оказания .'иатери- 
альной помощи воинам-аф- 
ганцам.

Еще одну проблему на
звал воин-интернационалист 
О. В. Декин. Он росетовал, 
ЧТО для инвалидов до сих 
пор не выпускали легкие, 
удобные протезы, нет эф
фективных лекарств от кон
тузий и их последствий.

Председатель областного 
общества инвалидов С. С, 
Пинчук и председатель об
ластного комитета Общества 
Красного Креста В, П. Бай- 
ерлен высказались зд созда
ние координационного сове
та Детского фонда и Фонда 
милосердия и здоровья, что
бы объединить усилия этих 
общественных формирова
ний, не допускать распыле
ния средств.

Аплодисментами поддер
жали участники собрания 
выступление священника 
Петропавловского собора 
О. Е. Безруких. Он сказал, 
что церковь готова всеми 
доступными ей средствами 
содействовать общему бла
городному делу. И до̂  этого 
храмы нашей об.пасти ока
зывали помощь бедньш. По 
данным на 1912 год, почти 
во всех храмах Томска орга
низовывались церковно-при- 
-ходские попечительства.

При Никольской церкви 
были основаны дневной дет
ский приют-ясли, дом убе
жища для бездомных, давав
ший бесплатные квартиры с 

■ отоплением одиноким и се
мейным людям.

Выступающий предложил 
глубже изучить этот опыт и 
наиболее интересное, цен
ное использовать в сегод
няшней практике. Он ска
зал, что и в наши дни цер
ковь активно участвует в 
Советском фонде мира. 
■Крупные денежные суммы 
перечисляются в Детский 
фонд имени В. И. Ленина, в 
общество охраны памятни
ков культуры. Все веру
ющие отозвались на траге
дию армянского народа. 
Петропавловская церковь 
перечислила в |̂)онд помощи 
Армении пять тысяч руб
лей.

С одобрением встретили 
участники собрания предло
жение рассказывать сегодня 
всеми средствами массовой 
информации правду, пусть 
горькую, о наших бедах и в 
то же время сделать извест
ными имена тех, кто перед 
ними не отступает. Назвать 
тех, кто бессовестно прене
брегает своими родителями, 
бросает или выгоняет их, но 
рассказать и о тех тружени
ках. кто в больницах, домах 
престарелых добросовестно 
Заботится об одиноких ста
риках. Чтобы не случилось 
иснривления души, надо, 
чтобы народ уверовал в си
лу добра.

— Я прошу, — закончил 
свое выступление О. Е. 
Безруких, — принять в 
Фонд милосердия мою ме
сячную зарплату — 400
рублей.

На' собрании высказались 
все желаю1цие. Обсуждение 
проходило в демократиче
ской обстановке: В зале бы
ли установлены .микрофоны. 
Выступающие внесли немало 
дельных предложений, гово
рили о проблемах трудоуст
ройства инвалидов, о внима
нии к нуждам школы глу
хих и слабослышащих, о 
соз!дании реаб|Илитационно- 
го центра ддя инвалидов с 
остаточными явлениями 
детского церебрального па
ралича.

Участники собрания из
брали правление фонда и 
ревизионную ко.миссию. 
Председателе.м правления 
избран Ю, А. Кулаков.

Г. КАЗАНЦЕВА.

ПОГОДА
■ Сегодня — облачно с 
прояснениями, временами 
слабый снег, ветер юго-за
падный, 7— 12 метров в 
секунду, температура 4— 9, 
в Томске 4— 6 градусов 
мороза.

8 и 9 февраля — облач
но с прояснениями, места
ми слабый снег. слабые 
метели, ветер юго-запад
ный. 9— 14 метров в секун
ду, температура ночью 7— 
12. при прояснениях до 17, 
днем 2— 7, местами до 12; 
10 и 11 февраля постепен
ное понижение температу
ры — ночью до 25, днем 
до 20 градусов мороза.

Т е л е в и д е н и е
ВТОРНИК, 7 февраля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.35 — 

— Премьера телевизионного 
четырехсерийного художест
венного (фильма «Иоганн Себа
стьян Бах». 1-я серня (ГДР.

ВНР. 1985 г.). 10.05 — Новости.
10.15 — «Детский час». 11.15
— «Воспоминания о Павлов
ске». Документальный (рильм.

С 11.45 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.45 — 

«Навстречу выборам». 15.55 — 
Биатлон. Чемпинат мира. 20 
км. Мужчины. 18.45 — «Сегод
ня в мире». 19.00 — «Власть
— Советам!» 19.25 — Премье
ра телевизионного четырех
серийного художественного 
фильма «Иоганн Себастьян 
Бах». 1-я серия. 21.00 — «В,ре- 
мя». 21;35 — «Навстречу вы
борам». 21.45 — «Актуальный 
объектив». Премьера докумен
тального фильма «(Рыковы».' 
22.25 — «Сегодня в мире». 
22.40 — Поет Рикардо Фольи 
(Италия).

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Евгений БаратыН- 
<:кий». Научно-популярный 
фильм. 8.35, 9.35 — Физика. 
10-й класс. 9.05 — Француз
ский язык. 1-й год обучения. 
10.05 — Физика. «Почему про
пала искра?». 10.35, 11.35 — 
Биология, 5-й класс. 10.55 — 
«Магическая семерка». Научно- 
популярный фильм. 11.05 — 
Французский язык. 2-й год 
обучения. 11.55 — «Аэропорт 
со служебного входа». Художе
ственный фильм с субтитра
ми. 13.20 — Новости. 13.30 —

Ритмическая гимнастика. 14.00 
— «Украина... Великая Отече
ственная война». Премьера до
кументального фильма.

С 14.30 до 18.15 — перерыв.
ТОМСК

18.15 — «Сюита для четырех 
труб». Фильм-концерт. 19.00— 
«День области». 19.15 — «Как 
вам живется рядом с нами?». 
19.50 — Киножурнал.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Прошу слова». У 
нас в студии главный инженер 
ТЗРО А. Г. Дубов. 20.50 — До
кументальный фильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Навстречу выборам». 21.45 — 
«Долгая дорога в дюнах». 3-я 
серия.

• тр е ть я  п р о г р а м м а
. МОСКВА

17.05 — Новости. 17.15 — 
«Долгая дорога в дюнах». 3-я 
серия. 18.20 — Л. Бетховен. 
Концерт для фортепьяно
с оркестром. 19.00 — Мульт. 
фильмы. 19.30 — Ритмическая 
гимнастика. 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15— 
«Загадочный странник». Доку
ментальный телефильм.

Редактор
Н, Г. НЕСТЕРЕНКО.

Т е а т р
ДРАМЫ

7 февраля. Премьера «Ано
малы» — 19.

ю н о г о  ЗРИТЕЛЯ.
8 февраля. «Трудно быть бо

гом» — 19.
м у з ы к а л ь н о й

КОМЕДИИ
8 февраля в помещении те

атра драмы — «Дон Жуан в 
Севилье» — 19-30.

КУКЛЫ и  а к т е р а
7̂  ̂ февраля. «Царь-скиталец»

К и н о
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
8 февраля. «Румба» — 9, 

10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
8 февраля. «Румба» — 9, 

10-50, 12-40, 14-30, 20-20, 22-10. 
«Диснжокей» — 9, 10-50, 12-40, 
14-30, 20-20, 22-10. «ЧП район
ного масштаба» — 16.20, 18-20. 
Состоятся встречи с режиссе
ром народным артистом 
РСФСР Виктором Трегубови
чем. «Уральские чекисты» — 
10, 11. 12, 13, 14, 15, 

«ОКТЯБРЬ»
8 февраля. «Узник замка 

Иф» (две серйи) — 8-40, 13-40.
18- 40. «Маленькая Вера» (две
серии) — 11-10, 16-10, 21-10.
«В пятницу вечером» — 11, 
15, 19. «Человек с бульвара 
Капуцинов» — 9-10, 13. 17-10,

«ПИОНЕР»
8 февраля. Мультфильм «Ло

вушка для кошек» — 9, 10-50, 
12-40, 16-20. «Ян на Барже» — 
14-30. «Француз», «Воры в за
коне» — 18-10, 21-10.

имени И. ЧЕРНЫХ
8 февраля. «Неподсуден* — 

9. 10-50, 12-40, 14-20, 16-10, 18.
19- 50, 21-30. «Предлагаю руну
и сердце» — 9, 10-50, 12-40,
16-20, 18-10, 20, 21-40. «Илья 
Муромец» — 14-30.

«СИБИРЯК»
8 февраля. «Осознание» (две 

серии) — 18-30, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

8 февраля. «Утомленное 
солнце» — 13, 15.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЬ! И ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
7 февраля. «Меня зовут Ар

лекино» (две серин) — 18, 21.

Средняя школа № в
г. Томска приглашает своих 
вьптускников и учителей, ра
ботавших в школе, на тра
диционный вечер встречи, 
.который состоится 11 фев
раля, в 18 часов.

ДЮСШ № 8 по плаванию 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
НЫЙ НАБОР в группы на
чальной подготовки 1980 — 
1981 годов рождения.

Запись — в понедельник, 
среду, субботу,- с 8 до 11 
часов, с 14 час. до 16 час. 
15 мин., в фойе бассейна 
с/к «Томь».

Отделение подводного
плавания набирает детей 
1975— 1977 годов рождения 
в группы начальной подго
товки (кабинет № 16).

ТомЬкая морская школа 
ДОСААФ ПРОДОЛЖАЕТ 
НАБОР на курсы судоводи- 
телей-судомехаников (руле- 
вых-мотористов), судоводи- 
телей-любителей, акваланги
стов (матросов-спасателей).

За справками обращаться: 
г. Томск-9, ул. Бердская, 
21. Телефон 3-81-89, 
3-81-76.

Срок обучения — 2— 4 
месяца.

Томский участок треста 
«Сибстальконструкция» МЕ
НЯЕТ автомашину «УАЗ- 
330301» (новый) на авто
машину «ЗИЛ-130» (но
вый) или автобус. Меняем 
«ГАЗ-66» с будкой, с ото
пительным салоном на ав
томашину «КамАЗ» (борто
вой) или «ЗИЛ-133 ГЯ».

Наш адрес: г. Томск-24,
ул. Ижевская, 42. Тел. 
3-81-87.

Объединение «Томскин-
формсервнс» сообщает
предприятиям и организаци- 
я.м, вузам и научно-исследо
вательским институтам свой 
новый адрес: 634032, Томск, 
пер. Батенькова, 3. 'Телефон 
для справок 2-64-62.

Томский ордена Октябрьской Революции и ордена 
Трудового Красного Знамени государственный универси
тет им. В. В. Куйбышева ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на
замещение вакантных должностей профессорско-препода
вательского состава:

заведующих кафедрами: криминалистики, динамиче
ской геологии, минералогии и кристаллографии, охраны 
приро'Ды и рационального использования природных 
(ресурсов, учета и статистики (про<}>ессор или доцент), 
политэкономии (доктор экономических наук, профессор ̂

профессоров кафедр; физической и коллоидной хи
мии, минералогии и кристаллографии, динамической гео
логии, прикладной аэромеханики (0.5 ст.);

доцентов кафедр; математического анализа, динамиче
ской геологии, метеорологии и климатологии, оптики 
спектроскопии, государственного ,и административного 
права (2), уголовного процесса, русской и'зарубежной 
литературы, вычислительной математики, общей .матема
тики, физической механики, педагогики и психологии, 
прикладной аэромеханики (0,5 ст.);

старших преподавателей кафедр: прикладной матема
тики (2), криминалистики, русского языка, научного ком
мунизма и атеизма, физического воспитания (3), петро
графии, английского языка, русской и зарубежной лите- 
(ратуры, подготовительного отделения (история, англий
ский язык — 2);

преподавателей кафедр: английского языка, физиче
ского воспитания, подготовительного отделения (фран
цузский язык);

ассистента кафедры метеорологии и климатологии.
Документы на конкурс принимаются в течение меся

ца со дня опубликования объявления в газете по' адресу; 
634010, Томск, пр. Ленина, 36, университет, учебная 
.часть.

ТРУД О УС ТГ»О Й С ТВ А

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в  т о м с к и й  ОБЛКНИГОТОРГ; старшего кассира, 

продавцов всех категорцй, плотника по обслуживанию 
здания, секретари-машинистку, бухгалтера. Оправки по 
телефону 3-14-89.

В СПТУ-17: мастера производственного обучения по
специальности «Электрослесари КИП и автоматики, радио
монтажных и электронных работ», секретари-машинистку. 

Справки по тел. 4-83-52, 4-43-96.
За направлениями обращаться; г. Томск, пр. Кирова. 

17, в бюро по трудоустройству населения, или его фили
алы; ул. Пушкина, 71, ул. Бердская, 18.

Справки по телефонам 4-31-79, 4-31-97 4-43-96,
4-61-19, 98-13-63. 3-87Н31, доп. 5-36.

Партийная и профсоюз
ная организации аппарата 
облсовпрофа с прискорбием 
извещают о смерти персо
нального пенсионера, члена 
КПСС с 1941 года

МАРТЕМЬЯНОВА 
Евгения Николаевича 

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койного.

Ректорат, общественные 
организации Томского ме
дицинского института, кол
лектив кафедры анатомии 
и общей патологии выража
ют искреннее соболезнова
ние доценту О. В. Курлову 
в связи с кончиной матери 

ШНАР
Розы Фридриховны.

Коллектив НИИ ядерной 
физики и лаборатории ин
ститута электрофизики при 
ТПИ выражают глубокое 
соболезнование заведующе
му лабораторией Я. Е. Кра
сину в связи с кончиной 
жены •

КРАСИН
Веры Михайловны,

Коллектив НИИ высоких 
напряжений при Томском 
политехническом институте 
с глубоким прискорбием 
извещает о кончине млад
шего научного сотрудника 

КРАСИН
Веры Михайловны

и выражает соболезнование 
родным и близким покой
ной.

Приемная 1-44-35 редактора —
Заместители редактора 1-06*52, 1-37-05

Шй\

Ответственный 1-32-34 
Секретариат —
) 46-20
Отдел партийной 
1-28-68,. 1-28-42

секретарь

жизни —

Отдел пропаганды —
1-06-31, 1-48-85
Отдел промышленности —
1-46-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства — 1-36-44 
Агропромышленный отдел — 1-43-75, 1-44-60, I 48-48 
Отдел науки и учебных 
заведении —
1-33-58, 1-48-85

Отдел информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43-32, 
1-26-80, 1 •48-85.
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16
Собственный корреспондент в 
Колпашеве ~  36-55

Собственный корреспондент в 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемнАя 
1-36-66.
Отдел объявлений 
1-06-62
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90
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